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EDITORIAL 

Alejandro Moreno es uno de los políticos 
mexicanos que más controversia genera 
en la actualidad. En los últimos meses, el 

dirigente nacional del PRI ha recibido embates, 
tanto de su propio partido como de adversarios, 
que han deteriorado su imagen y credibilidad.  
A pesar de todo, se ha atrincherado en la 
presidencia del tricolor y parece no parece tener 
la intención de renunciar anticipadamente a su 
cargo.

A mediados de junio, “Alito” Moreno se reunió con 
un grupo de expresidentes nacionales del PRI 
(y el senador Miguel Ángel Osorio Chong) en lo 
que fue considerado una “encerrona” pues estos 
priistas de alto nivel le pidieron que renunciara 
a la presidencia de su partido. Los argumentos 
para solicitar su dimisión fueron los pésimos 
resultados electorales obtenidos durante su 
gestión, el acaparamiento de espacios en los 
órganos ejecutivos del partido con el aparente 
fin de excluir a otras líneas políticas y la mala 
percepción que la ciudadanía tiene sobre él por 
su conflicto con la gobernadora Layda Sansores, 
entre otros.

De hecho, la imagen y credibilidad de Moreno 
tambalearon después de que se hiciera evidente 
el nulo respaldo de los renombrados priistas 
hacia su dirigencia, pero cayeron por completo 
su imagen y credibilidad, justamente por la 
constante persecución política llevada a cabo 
por la gobernadora Sansores en su programa 
“Los Martes del Jaguar”.

Es cierto que la forma en la que ha actuado la 
mandataria campechana puede ser criticable 
por representar una plena persecución política. 
Sin embargo, no cabe duda de que expuso a 
Alejandro Moreno como un político que no 
merece participar en el ejercicio público por sus 

controversiales comentarios sobre la prensa 
crítica, las mujeres y los esquemas de corrupción 
que utiliza. Estos comentarios fueron dados a 
conocer gracias a que la gobernadora ha filtrado 
semana a semana conversaciones privadas del 
dirigente priista.

Debido a lo anterior, se extinguieron las 
posibilidades que Moreno tenía de ocupar la 
candidatura presidencial del tricolor, aunque 
parece ser que éste no era su verdadero 
objetivo por la poca viabilidad de su proyecto 
en comparación con el de otros personajes 
políticos. Según se rumora, le habrían ofrecido 
un espacio en el Senado, pero para ello debía 
mantener alianzas, acuerdos y, más importante, 
imponer a candidatos.

Por eso se ha atrincherado en la presidencia del 
PRI y no la soltará hasta que se la arranquen 
de las manos. Esto no será sencillo pues, como 
demostró en la “encerrona”, es un político 
con mucha habilidad que se valdrá de todo 
recurso a su disposición para mantenerse en 
el cargo. Además, parece haber protegido sus 
pretensiones, en caso de que se vea obligado 
a renunciar, al llenar los comités y órganos 
ejecutivos del PRI con gente de su confianza.

De acuerdo con los estatutos del Revolucionario 
Institucional, Alejandro Moreno deberá dejar 
la dirigencia en agosto del 2013. En estos 
momentos, “Alito” no parece tener la intención 
de renunciar anticipadamente al cargo, aunque 
ésto podría cambiar de la noche a la mañana 
con, por ejemplo, una nueva “encerrona” con 
importantes liderazgos priistas, un ataque 
fulminante por parte de la gobernadora 
Sansores o una investigación judicial en su 
contra.

Moreno Cárdenas, priista 
aferrado al puesto

LA REVISTA PENINSULAR
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L lenaríamos páginas y páginas de esta 
edición si nos ponemos a consignar 
las trampuchetas que todos vimos en 

el pasado proceso interno de Morena. No 
daría el espacio si nos referimos a todo lo 
malo que ocurrió, así que eso lo dejamos a 
la televisión y a las redes sociales que han 
consignado, con lujo de detalle, el desaseo 
electoral de la jornada morenista. Mejor 
hablemos de lo bueno que pudo haber 
dejado y esto es que solo 20 mil personas 
habrían acudido a sufragar a las dos 
casillas meridanas y en las 6 del interior 
del estado… eso es una buena noticia… 
porque eso significa que no se gastó tanto 
dinero de los impuestos en la movilización 
territorial.

La otra parte “buena” de la jornada 
morenista yucateca es que las 
acusaciones previas que hicieron 
contra el proceso interno varios de los 
“apestados” que ya no quieren los de la 
directiva nacional de Morena, no fueron 
suficientes para invalidar sus elecciones 
locales. Esos hermanos separados 
los llamaron “focas aplaudidoras”, los 
llamaron “vende patrias”, “oportunistas”, 
pero los adjetivos no pudieron vencer la 
operación mapache y eso fue una buena 
lección para esos “ciudadanos de tiempo 
completo” que ferozmente atacaron a la 
dirigencia  organizadora de los comicios. 
Suponemos que ahora en congruencia, 
esos “angelitos” van a renunciar enseguida 
a Morena Yucatán después de ver todo el 
cochinero… a menos que sigan aspirando 
a un hueso… y eso los haga callarse el 
hocico. 

Quién lo iba a decir, Rolo Zapata que 
tantos problemas le causó a Alito 
Moreno cuando era gobernador de 
Campeche y este a su vez se vengó de él 
panfleteándolo en su propia tierra con 
temas de inseguridad, es ahora uno de sus 
principales aliados en el CEN tricolor. 

Ahora resulta que la suerte del presidente 
priísta pende del hilo que jala y controla 
Zapata Bello allá en la capital del país. 
Por cierto, el ex gobernador yucateco no 
la tiene nada fácil en esa encomienda 
que le dieron en la directiva nacional 
de su (todavía) partido, puesto que las 
elecciones del Estado de México son 
prácticamente su responsabilidad. Si 
Rolo pierde las votaciones en ese bastión 
priísta, que se vaya despidiendo de lo que 
sigue… 

Por cierto, nada de que Huacho, Rogerio o 
Verónica ganaron las pasadas elecciones 
interna, el verdadero ganador se llama 
Rolando y se apellida Zapata. Una vez 
más salió avante el ex gobernador, 
porque muchos delegados que surgieron 
de sus filas salieron electos conforme lo 
planeado. ¡Felicidades PRiMor! 

Ah también hay que decir que parte de la 
operación zapatista no era propiamente 
a favor de la gente que mandó el ex 
mandatario estatal, sino operando en 
contra de tal o cual personaje.

Lo cierto es que Alejandrina León ya 
casi tiene listo el discurso de toma de 
posesión como sustituta de Mario Mex 
en la dirigencia morenista… a menos que 
desde México alguien opere para que eso 
no suceda. Falta poco para verlo.

Y ya que hablamos del dirigente fundador 
de Morena Yucatán, hay que reconocer 
que su lejanía con quienes mueven los 
hilos de ese movimiento desde el tricolor, 
le permitió poder opinar libremente antes, 
durante y después del proceso interno, 
al que descalificó tremendamente por 
el acarreo, al grado de sugerir que sea 
impugnado en su totalidad para que se 
realice de nuevo pero con aseo y pulcritud. 

Miren lo que son las cosas, es casi seguro 
que don Mario Mex dejará el cargo con 

Especial  / La Revista 
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la frente en alto al deslindarse por completo del 
desastre electoral que todos vieron en Yucatán. 
Quedó claro que el líder saliente no tuvo nada que 
ver con su organización y mucho menos se quedó 
callado a la hora de advertir los tejemanejes que 
planeaban cometer los “chapulines” que ya andan 
adueñados de los cargos y las posiciones. Se va 
cómo llegó, sin nada.

Ya entrados en gastos, ¿Qué dirá don Chucho 
Solís Alpuche —pilar del socialismo— del robo de 
urnas, boletas quemadas, trompadas y acarreos 
que se vieron en las elecciones de su adorado 
movimiento morenista en varios estados del 
país? Lo preguntamos porque pese a ser un 
activista en pro de la democracia, fundador de 
movimientos anti mapaches y critico férreo de la 
“oligarquía”, del imperialismo yanqui, enemigo de 
la explotación laboral (BLA BLA BLA y más BLA BLA 
BLA) , ha estado muy callado en eso de valorar la 
viga enorme que tiene frente a sus ojos.

Debe ser triste militar toda una vida en la izquierda 
y ver que “los neoliberales, corruptos y poderosos 
de los prianistas”, hoy se adueñaron de Morena… 
un movimiento del que él no se deslinda. ¿Será 
que sea un Marxista-Leninista pragmático? 

Los expertos en estos asuntos nos avisan que 
no hay forma de saber si se afiliaron y fueron a 
votar 2 millones y medio como dice la dirigencia 
nacional del partido color guinda. Y nos confirman 
que por eso precisamente no llamaron al INE como 
árbitro porque entonces la cifra real de votantes 
estaría auditada.

Solo falta que lleven esa lista de inscritos al INE 
para que se sepa si —en sus prisas— no afiliaron 
a gente de otros partidos, o si ya son miembros 
de Morena algunos difuntos. En poco tiempo se 
sabrá.

Para nadie es un secreto que tras el descalabro 
mediático que sufrió el partido del presidente en 
sus comicios internos, en el cuarto de crisis que 
labora “30 horas del día y 500 días del año”, alguien 
dio la orden urgente de voltear los reflectores 
hacia la figura de Enrique Peña Nieto para distraer 
la atención de la sociedad y dejen de ver los vídeos 
de militantes morenistas quemando boletas, 

lanzando urnas… y repartiendo trompadas y 
patadas en el suelo, además de batazos, como 
aquel que dejó gravemente herido a Timoteo 
Canché… allá en Tetiz. 

Falta que sea cierto que Peña tiene una batería de 
vídeos para defenderse de estas acusaciones de 
última hora, o si el asunto en realidad es un ajuste 
de cuentas por insistir en no entregarle EdoMex al 
peje. De ser esto último el móvil real, la pelea será 
a muerte. 

El gobernador Mauricio Vila anda desatado 
en sus actividades: alejado de toda grilla anti 
Morena, no cesa en sus promociones del estado 
para abrir más empleos, ni tampoco en las puestas 
en funcionamiento de planes y programas, en 
especial los dedicados a la movilidad, nueva 
palabreja que está afectando seriamente a la 
vialidad y enojando a los conductores de vehículos 
de cuatro ruedas. 

Y quizá por esa agenda que lleva tan apurada, fue 
que se le vio rondando como si nada en el malecón 
de Progreso con unas sayonaras, llevando de la 
mano a su esposa María Eugenia Ortiz, justo en el 
día del cumpleaños de ésta, el domingo 31 de julio.
Según se aprecia en un vídeo, ambos caminan por 
el 20 veces remodelado malecón del puerto sin 
guaruras y sin que nadie lo identifique, quizá por 
vestir sólo chanclas, bermudas y una camisa. De 
tan relajado que se le vio que no parece que quiera 
ser el relevo de Marko Cortés en la dirigencia 
nacional del PAN. Ah por cierto, dicen los que 
saben que si aspira a esa presidencia mínimo tiene 
el pequeño problema de impedir que su amigo el 
presidente López Obrador le gane las elecciones 
de Yucatán. Claro, para eso tendría que irse antes 
de que termine el sexenio. 

Esos que comentan que en todos los partidos se 
dan estos pleitos internos, tienen parte de razón 
pero hay que aclarar que hace 15 ó 20 años no se 
dan así de duro los opositores al peje. De hecho no 
necesitan ya armar esos circos y los tienen ya muy 
bien ensayados y controlados. Y no es que no se 
atrevan a hacerlos, ya no les hace falta. En cambio 
Morena acaba de llegar a esta jungla llamada 
política.
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OPINIÓN 

El libro que en los próximos días 
publicará Jared Kushner, el yerno 
y para muchos principal asesor de 

Donald Trump, sobre su paso por la Casa 
Blanca, no devela nada demasiado nuevo 
respecto a la controvertida relación que 
mantuvieron los gobiernos de Peña Nieto 
y López Obrador con el exmandatario 
estadunidense, pero, además de permitir 
ver las cosas con un prisma diferente, lo 
que logra es poner en contexto muchos 
episodios (y personajes) recientes de la 
relación con Estados Unidos.

En primer lugar, confirma que, como había 
dicho Trump en varias oportunidades, 
su gobierno “dobló” (ésa es la palabra 
que usan tanto Trump como Kushner) al 
de López Obrador en el tema migratorio 
con las amenazas de aranceles. Muchas 
veces hemos dicho aquí que garantizar 
la seguridad en las fronteras no es 
sólo consecuencia de las presiones 
externas, sino también una exigencia de 
seguridad nacional: ningún país la puede 
garantizar sin un control de sus fronteras 
y, evidentemente, el de la frontera sur se 
había perdido, así como el de considerables 
tramos del norte.

Pero cuando se lee el relato pormenorizado 
de lo sucedido, por lo menos como lo 
cuenta el yerno de Trump, es evidente 
que el gobierno de López Obrador no lo 
hizo por esa convicción, sino porque se lo 
impusieron y la verdad es que no pareciera 
que a la Casa Blanca le hubiera costado 
mucho. La amenaza de subir aranceles 
fue suficiente. La impresión es que en 
Palacio Nacional le tenían un poco más que 
respeto a Trump, casi miedo, y se allanaron 
a su exigencia que tendría que haber 
sido una decisión, ahora que la palabra 
está nuevamente de moda, soberana 
de México: nadie tendría que exigirle a 
nuestro gobierno que controlara nuestras 
fronteras.

De lo que escribe Kushner se desprende 
que la relación con Marcelo Ebrard fue 
buena, pero no hay comparación con 
los juicios que hace de Luis Videgaray, 
secretario de Hacienda y luego canciller 
en el gobierno de Peña Nieto. Una relación 

Las revelaciones de Kushner
Por Jorge Fernández Menéndez

Jared Kushner, yerno y para muchos principal 
asesor de Donald Trump, escribió un libro 

sobre su paso por la Casa Blanca.
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que, cuenta Kushner, se inició 
bastante antes de las elecciones de 
2016 y que se plasmó rápidamente 
por la convicción que tenía Videgaray 
de que, sin duda, el triunfador en 
esos comicios sería Trump. De esa 
relación Kushner-Videgaray nació la 
controvertida visita de Trump a Los 
Pinos, en agosto de 2016, en plena 
campaña electoral, que le terminó 
costando el cargo de secretario de 
Hacienda a Luis Videgaray, para 
catapultarlo a la cancillería con Trump 
en la presidencia. Fue tan estrecha la 
relación, que el día del triunfo electoral 
de Trump, una de las pocas llamadas 
que hizo Kushner fue a Videgaray para 
agradecerle “su apuesta”.

Fue entonces cuando comienza la 
renegociación del TLC y el trabajo entre 
Videgaray y Kushner para convencer 
al presidente Trump de construir un 
nuevo tratado y luego ratificarlo. 
Trump amenazaba con desconocer el 
TLC y retirarse del mismo. Videgaray, 
dice Kushner, lo llamó para decirle 
que para México eso sería la muerte, 
pero que Estados Unidos perdería un 
ojo y un brazo. Según cuenta Kushner, 
el trabajo con Videgaray (y con 
Ildefonso Guajardo como negociador) 
para establecer el nuevo tratado fue 
notable y realizado mano a mano, 
jalonado con algún brindis con tequila 
y luego con un malbec argentino la 
noche de la firma del acuerdo en la 
cumbre del G20 en Buenos Aires.

En el texto se desprende también el 
poco aprecio que tenía del que fue 
designado por el presidente López 
Obrador como su representante en 
el proceso de negociación, Jesús 
Seade, actual embajador de México 
en China, después de un fugaz paso 
por la Cancillería, donde nunca logró 
establecer una relación siquiera fluida 
con Ebrard, mucho menos con Estados 
Unidos como subsecretario para 
América del Norte. Kushner incluso 
se burla de Seade cuando, en uno de 
los capítulos finales de la negociación, 
propuso que el T-MEC tuviera un 
periodo de cancelación de 12 años, 
cuando estaba estipulado en 16 años. 
Le tuvieron que convencer de que 
reducir el periodo era en contra de los 
intereses de México. Si nos atenemos 

a lo publicado, no veo que Seade vaya a ser de 
mucha ayuda en la actual controversia sobre el 
T-MEC, menos aun con sus relaciones con China.

También se entiende por qué Videgaray, incluso 
terminada la administración Peña Nieto, 
mantuvo interlocución y peso con la Casa Blanca 
y por qué, pese a que muchas veces se habló de 
procesarlo en la administración López Obrador, 
sin exhibir pruebas, eso nunca se llevó a cabo. 
Ni se llevará.

Por otra parte, llama la atención la forma en 
que el presidente López Obrador trata a la 
administración Biden respecto al trato que tuvo 
con la de Trump. Según cuenta Kushner, una y 
otra vez Trump intervino y presionó al gobierno 
mexicano con distintos temas, sobre todo el 
migratorio, pero jamás se les hubiera ocurrido 
en Palacio Nacional enviarle a Trump una carta 
como la que envió López Obrador a Biden esta 
misma semana. O tener un desaire como se han 
tenido con altos funcionarios de la Casa Blanca, 
y que jamás tuvieron, por ejemplo, con Kushner. 
Es, por supuesto, la versión de Kushner, pero 
si se cruza con otros libros del periodo Trump, 
publicados en Estados Unidos, como los de Bob 
Woodward, veremos que esa versión no parece 
demasiado alejada de la realidad.

Kushner escribe en su libro 
que la relación con Marcelo 
Ebrard fue buena, pero no hay 
comparación con los juicios 
que hace de Luis Videgaray, 
secretario de Hacienda 
y luego canciller en el 
gobierno de Peña Nieto. 
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OPINIÓN 

No faltó nada del repertorio: acarreo, 
compra de votos, exclusión de disidentes, 
urnas embarazadas, falsificación 

de boletas, tacos, carruseles, violencia 
desbordada, uso de recursos públicos, 
intervención gubernamental, coacción a 
beneficiarios de programas sociales, robo y 
quema de material electoral. Reprodujeron 
todo lo que decían combatir y si algo llamó la 
atención es que no hicieron ningún esfuerzo 
por disimular tan malas mañas.

El fraude generalizado en las asambleas 
distritales de Morena quedó profusamente 
documentado. Infinidad de videos dieron 
cuenta de los conflictos, irregularidades, fallas, 
trampas y delitos durante la jornada. Abundaron 
denuncias de militantes avasallados por la 
maquinaria clientelar y es un hecho que los 
resultados se litigarán. A juzgar por la evidencia 
conocida, se podría anular el proceso si el 
tribunal resiste las presiones que vendrán.

En momentos en que el presidente López 
Obrador habla de pasar de la austeridad 
republicana a la pobreza franciscana, en 
las elecciones de su partido se derrocharon 
ingentes recursos para llevar en flotillas de 
camiones, microbuses y taxis a miles de gentes 
a los centros de votación. Se pudo constatar 
que en las largas filas abundaban personas 
que no sabían a qué los llevaron o necesitaban 
de un acordeón para sufragar por el indicado 
a cambio de despensas, dinero en efectivo o 
mantener apoyos económicos del gobierno.

Echaron a andar todo el aparato a favor de 
candidatos oficiales. Funcionarios y empleados 
de dependencias públicas fueron obligados 
a asistir, afiliarse a Morena y votar según 
las instrucciones de sus jefes, lo mismo que 
quienes reciben subvenciones del erario. La 
operación fue descarada e incluso en no pocas 
asambleas echaron mano de policías para 
aplacar a las disidencias.

Aunque los delitos cometidos ya se consideran 
graves y no tienen derecho a fianza, 
presenciamos la impune jactancia de quienes 
no ven fronteras entre partido, gobierno y 
Estado, tal y como sucedía en el viejo régimen, 
pero ahora de manera más cínica y degradada, 
sin el menor recato ni preocupación por cuidar 
las más mínimas formas.

El dinero decidió a los ganadores, pues la 
cartera determina el tamaño de las clientelas. 
La impotencia por no poder competir en 
la compra de voto con las estructuras 
gubernamentales hizo que no pocos 
dirigentes locales recurrieran a la violencia 
para reventar no pocas asambleas y en otras 
los competidores recurrieron a toda clase 
de trampas para tratar de imponerse en la 
contienda, sabiendo de antemano que nadie 
jugaría limpio. Se conocen bien.

No es que el espectáculo antidemocrático de 
Morena vaya a sepultar la reforma electoral 
del Presidente, pues de por sí no tenía ninguna 
posibilidad de ser aprobada; pero sí le moja la 
pólvora a la estrategia mediática en curso para 
acorralar al INE. Después de lo que vimos el 
pasado fin de semana, el oficialismo carecerá 
de autoridad política y moral para cuestionar al 
árbitro. Eso no significa que vayan a dejar de 
insistir, pues la intimidación y descalificación 
para elevarle el costo a las autoridades 
electorales si deciden sancionarlos por violar 
la ley, así como acusarlas de delirantes 
intenciones de hacer fraude para dejar abierta 
la posibilidad de desconocer los resultados, 
son parte fundamental de su estrategia hacia 
el 2024.

Las asambleas del partido oficial son presagio 
de lo que viene, operarán desde el poder una 
elección de Estado para definir la sucesión 
presidencial. Han ido afinando estructuras 
para movilizar innumerables clientelas a las 
casillas y cuentan con recursos de sobra para 
hacerlo, aprovechándose de la pobreza que 
como gobierno han incrementado. Todavía 
tendremos autoridades electorales que 
cuenten los votos con certeza, pero apenas 
podrán atenuar la tremenda inequidad que 
se vislumbra. Lo estamos viendo con las 
campañas anticipadas de las corcholatas 
desbocadas.

Para equilibrar la contienda será indispensable 
la unidad de la oposición y que demuestren que 
ellos sí pueden elegir democráticamente a su 
candidato en una elección ejemplar. El reto es 
grande: convencer a abstencionistas, indecisos 
y arrepentidos para que el voto libre triunfe 
sobre el voto comprado.

Morena frente al espejo
Por Fernando Belaunzarán
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OPINIÓN

Los políticos derechistas del 
Partido Conservador que en 
2015 lograron que el Reino Unido 

abandonara la Unión Europea (UE), 
argumentaron que su país debía 
recuperar su soberanía disminuida 
por la UE. 

Un argumento similar al que hoy 
esgrime el izquierdista presidente 
Andrés Manuel López Obrador para 
justificar los cambios a leyes y 
reglamentos que ha promovido y que, 
a diferencia del gobierno de Estados 
Unidos, no considera que violen varios 
artículos del Tratado México-Estados 
Unidos-Canadá (T-MEC).

Esta semana insistió en que las controversias presentadas 
por EEUU y Canadá contra México no se justifican y que 
son intentos de ambos países para disminuir  la soberanía 
nacional.

Así lo dijo: “México es un país independiente, libre, soberano. 
Y podemos tener muchas oportunidades por la vecindad y por 
tratarse del país con más potencial económico y comercial del 
mundo, y todo lo que se pueda obtener en beneficio de México; 
sin embargo, nada de eso se equipara con la independencia, 
la soberanía y la dignidad de nuestro pueblo…”.
Sobre el tema de la soberanía y autonomía de los países 
escribió en diciembre de 2018 el exdirector de la División 
de Finanzas Internacionales de la Reserva Federal 
estadounidense, Ralph Bryant, en un artículo que publicó el 
Brookings Institution de Washington, DC.

En su artículo titulado “Brexit: Make hard choices but don’t 
confuse sovereignty with autonomy” (Brexit: toma decisiones 
difíciles pero no confundas soberanía con autonomía), el hoy 
académico en Brookings, escribió:

“La claridad exige una distinción entre la soberanía de 
jure de una nación y su autonomía de facto. Soberanía de 
jure (legal) significa independencia jurídica formal. Las 
autoridades políticas internas son, en principio, los árbitros 
del comportamiento dentro del territorio de una nación. Pero 
las restricciones reales sobre el poder de las autoridades 

políticas divergen marcadamente de los principios legales. 
La autonomía genuina de facto a menudo está fuertemente 
limitada. 

“La soberanía de jure no puede garantizar que una nación 
pueda, de facto, evitar que las influencias externas den forma 
a los acontecimientos y decisiones que se toman dentro de 
sus fronteras (…) las reducciones en la soberanía de jure que 
mejoran el bienestar de los residentes de una nación son un 
asunto completamente diferente. Una nación puede decidir, 
sabiamente, aceptar reducciones en su autonomía de facto. Si 
las autoridades políticas nacionales voluntariamente entran 
en acuerdos para mejorar el bienestar que reemplazan la 
soberanía de jure, tales salidas no son ‘violaciones’. Son 
acuerdos de cooperación”.

AMLO rechazó “todo lo que se pueda obtener en beneficio de 
México” porque es más importante la soberanía nacional, la 
soberanía de jure, que él confunde con la autonomía de facto.

Curiosamente, ni él ni ninguno de los 114 de 121 senadores que 
en julio de 2019 aprobaron el T-MEC mencionaron una sola 
vez que éste le restara soberanía o autonomía a México. Con 
su silencio, lo aceptaron.

Sería conveniente que Andrés Manuel le explicara al pueblo por 
qué es más importante la soberanía que todos los beneficios 
que puede representar el T-MEC para los mexicanos. Que yo 
sepa, los tacos de soberanía no le quitan el hambre a un ser 
humano.

Los tacos de soberanía 
no quitan el hambre

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com

Sería conveniente que AMLO explicara por qué es más importante la soberanía que los 
beneficios que puede representar el T-MEC para los mexicanos. Los tacos de soberanía 

no le quitan el hambre a un ser humano.
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En el Partido Acción Nacional 
(PAN) como el en Revolucionario 
Institucional (PRI) y en el de la 

Revolución Democrática (PRD) hay gente 
ingenua que piensa que teniendo una 
relación cordial con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador le garantiza que 
si son los candidatos a la presidencia 
por la oposición les respetará su triunfo 
o que la contienda será limpia. Error.

El presidente, perdón por si no se han 
dado cuenta, no es un demócrata. Su 
gobierno está criticando al PRI y sus 
mañas del pasado pero en cada decisión está emulando 
a ese partido que, a punta de fracasos, ha entendido que 
o se adecua a la realidad del país o seguirá perdiendo las 
elecciones.

En el PAN, los neopanistas o esa gente de nueva camada, 
cree que emulando los vicios de otros partidos logrará 
convencer a los ciudadanos y por ello se aleja cada vez más 
de sus principios democráticos internos y tradicionales. Los 
partidos, como todos los entes políticos, tienen que irse 
adecuando a las realidades del país y el mundo y darle a los 
electores y ciudadanos los elementos que permitan hacerlos 
válidos y vigentes.

Ante la crisis de partidos tradicional que se atraviesa en el 
mundo, es normal que la exigencia de una sociedad nueva 
y que no padeció los excesos del pasado, se dejen seducir 
por personajes como López Obrador. Su manera de decir las 
cosas puede resultar atractiva para muchos, pero la realidad 
es un lenguaje que muchos ya conocíamos y que nos trae a 
reflexión por el mensaje oculto.

Un presidente como López Obrador añora los tiempos del 
carro completo del PRI y su hegemonía absoluta en todo el 
país. A finales de los 60´s, Mérida tuvo un despertar cívico 
que le hizo ver al partidazo que cuando la sociedad se une y 
se cansa de las tropelías, sale a votar y con su voto masivo 

no podían cometer fraude. La participación masiva de la 
sociedad desactiva las mapacherías.

Se entiende que muchos actores políticos nuevos en estas 
lides, crean que el poder presidencial los puede hacer no 
sólo candidatos sino presidentes y ahí es donde está su 
más infantil error: López necesita a quien le garantice la 
continuidad de su proyecto y antes negocia con priistas que 
con panistas. Para él, el PAN representa ese conservadurismo 
que el PRI combatió por año y lo llevó a financiar a partidos 
emergentes como Morena en sus inicio, sin darse cuenta 
que la sociedad votaba en contra del gobierno tricolor y al 
financiar a opositores que ellos creían le quitarían votos a la 
oposición fueron cavando su tumba.

El artículo firmado esta semana por Erica Millet en el Diario 
de Yucatán es un reflejo claro de lo que la sociedad está 
viendo en el gobierno de Vila y que se replica, por desgracia, 
en otros gobiernos panistas del país. 

Lo vimos en Chihuahua con Javier Corral y su alianza con 
López Obrador que no evitó que el PAN ganara aún con la 
candidata que el gobernador no apoyó y vaya que le apostó 
a su derrota e invirtió en ello.

En Guanajuato Morena no ha logrado triunfos y fue la única 
entidad donde López Obrador perdió su elección presidencial. 
En Querétaro, Pancho Domínguez le ganó a José Calzada 

Ingenuidad

Los yucatecos valoramos los resultados, 
pero no a ese costo de definir al sucesor por una vía 

que no sea electoral; es una ofensa a los ciudadanos.
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la gubernatura a pesar del excelente trabajo del priista, y 
el gobierno panista ratificó el triunfo de Mauricio Kuri que 
acaba de tomar posesión en 2021.

Es verdad que hay estados donde los panistas jamás irían en 
alianza con el PRI como sucedió en Campeche y al haberse 
convertido en una elección de tres, se coló Layda Sansores 
y Morena por escasa diferencia. La gente no entendió que 
la oposición unida neutraliza a Morena, pero los partidos 
tampoco entendieron que los candidatos tienen que sentirlos 
suyo y su proyecto incluyente. En Campeche ni el discurso de 
gobierno de coalición sirvió y hoy lamentan haber llevado al 
poder a una mujer que violenta las leyes todos los martes en 
su show político-musical-cómico.

Estoy muy lejos de creer que cualquiera puede ganar la 
presidencia con sólo aliarse. La realidad es que el handicap 
de la oposición es muy grande ante un presidente que sabe 
para qué sirve el poder electoralmente hablando y reproduce 
todos los vicios que veíamos en el siglo pasado desviando 
recursos, usando la ley para criminalizar a opositores y 
comprándolos cuando es necesario: ahí vemos los priistas 
que son embajadores y cónsules.

Si alguien tiene dudas de que el presidente hará hasta lo 
ilegal e imposible para quedarse con la elección de 2024, 
no tiene idea de a quién se está enfrentando. López no es 
el último presidente de la revolución como se decía López 
Portillo pero si será, si se le permite, el que regrese al país 
a esa condición de que las elecciones no sirven para que 
los ciudadanos escojan gobernantes sino que esa misión le 
toca al presidente que, maldita la hora, México se abrió a la 
democracia y a la alternancia política por esa veta neoliberal 
instaurada por Carlos Salinas y Ernesto Zedillo.

Panistas como Vila y Kuri, en Querétaro, por citar a un par, 
que llegaron al PAN cuando este ya ganaba elecciones, creen 
que el ejercicio de gobierno tiene que ver con la cooptación 
de éste en aras de su imagen y si bien tienen un gabinete 
y cumplen con las formas políticas, económicas, sociales y 
legales, todos los órganos están supeditados a sus intereses 
y a su visión personal y proyecto político.

Si su vida pública se garantiza, Vila entregará la entidad 
al presidente porque, al final, no es panista ni ciudadano 

convencido sino un personaje que cree en la autocracia y 
que los halagos al presidente son cosas inherentes al poder.

La descripción que hace la que fuera su secretaria de cultura 
refleja en mucho esa percepción generalizada de que al 
gobernador Vila sólo le interesa su proyecto, el de él, el de 
su persona y que estaría dispuesto a sacrificar lo que fuera 
para conseguirlo, para consolidarlo.

Si su proyecto es ser presidente y fingir ser demócrata, como 
lo hace el presidente, eso justificaría el apoyo a Jorge Carlos 
Ramírez Marín, con un pie en Morena. No lo sé, lo que dice 
la ex miembro de su gabinete devela muchos argumentos 
que he escuchado en la calle, de gente que es cercana al 
gobernador.

Lo innegable es que hay resultados en Yucatán aunque la 
realidad sea esa cooptación de todos en su gobierno y esa 
opacidad en temas que son fundamentales para la vida 
política y económica del estado.

¿Por qué el precio de su proyecto personal lo tendríamos que 
pagar los yucatecos cediéndole el gobierno a Morena?
¿Por qué el precio de su proyecto personal tendría que pasar 
por traicionar al partido y los yucatecos que le han dado su 
confianza y su aval?

¿Por qué el precio de su proyecto personal tendría que 
pasar por la opacidad de su gestión y la concreción de su 
impunidad?

No lo sé. Yucatán desde los 60´s dio muestras de no bajar 
la cabeza ante el poder político y supo elevarse su voz para 
decidir su futuro, ¿por qué no sería así hoy?

Los yucatecos valoramos los resultados, pero no a ese 
costo. Definir al sucesor por una vía que no sea electoral es 
una ofensa a los ciudadanos y los pactos clandestinos tarde 
o temprano saldrán a la luz, pero si algo deben de tener claro 
quienes hoy gobiernan el país con un signo distinto al de 
Morena es que el presidente, si pierde, no aceptará la derrota 
y hoy ha hecho todo para dejar claro que el INE le estorba y 
que la sociedad civil es su adversaria y no permitirá que el 
gobierno pierda un ápice de su poder absoluto, y menos para 
ser escrutado por ciudadanos independientes. Así son los 
autócratas, así son los tiranos.
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He sostenido en diversos espacios que es 
lamentablemente normal que los temas 
de nuestros políticos perennes cada vez 

estén más distanciados de los asuntos que 
normalmente nos interesan como ciudadanía. 
En parte por ello, hoy dedico algunas líneas 
a la posible reforma electoral que flota en 
la comunicación pública, pretendiendo que 
los años que cobré por servir en esa materia 
ahorren una lectura a quien se interese en 
este tema.

En esa distancia influyen al menos tres 
elementos. Los intereses de poder, de grupo y 
económicos que predominan sobre la voluntad 
de servir y el sentido ético del cumplimiento 
de la responsabilidad supuesta en su nombramiento o 
siquiera la decencia de desquitar al alto sueldo que perciben 
de nosotros/as. Hay excepciones, sí, pero ¿quién conoce 
alguna? La vida diaria de nuestra gente tiene prioridades que 
le impiden dedicar su tiempo, atender en detalle, comprender 
suficientemente o evaluar objetivamente lo que hace todo ese 
conjunto de personas que en lo local o lo nacional gozan hoy 
de los puestos que les dimos a través del voto. Y uniendo a los 
dos anteriores un tercer elemento resulta grotesco y común, 
con toda intención muchos de los recursos económicos son 
destinados a un uso tendencioso de la comunicación para 
confundir la poca atención que persona a persona podemos 
dirigir a estos temas.

Hay quien lo simplifica en decir; “falta comunicación”, “hay 
desconfianza ciudadana”, “la gente se deja llevar”, y, de moda 
en estos días,: “es necesario cambiar la ley”. Bajo este último 
argumento, tras cada elección se aborda el tema de reformas 
electorales; antes siempre promovidas por quienes obtuvieron 
menos votos, con la aspiración de que un cambio en las reglas 
mejore sus probabilidades en la siguiente ocasión, y concedidas 
desde el nuevo gobierno en el ánimo de que se inhiban quejas 
sobre la legalidad de su triunfo. Hoy, en este mundo al revés, la 
avanzada aniquiladora de instituciones y reglas se inició desde 
quienes obtuvieron triunfos indiscutibles bajo el sistema existente 
y es respondido por una oposición que pretende mantener 
las cosas como estaban o esboza tímidamente posibilidades 
de cambio que hubiéramos querido que abanderaran cuando 
tuvieron el poder.

La iniciativa de quien hoy empleamos como Presidente dio pie 
a este ruido comunicacional y fue respondida con un tropel de 
propuestas más y menos amplias por parte de legisladores/
as o conjuntos de ellos/as. Procedo a dar un panorama 
general de lo que percibo relevante en ese documento para 
la ciudadanía.

La historia de nuestras leyes, su institucionalización y 
aplicación son una cadena de frustraciones para la gente 

que de ellas espera mejoras. Las leyes 
existentes son poco conocidas, comúnmente 
no se traducen en presupuestos, institutos, 
programas y evaluaciones que den la base 
para que sean aplicables y frecuentemente 
no se aplican, se aplican mal, discrecional o 
selectivamente, o cuesta demasiado acceder 
a su ejercicio; con lo cual la indefensión, la 
frustración, la costumbre, la corrupción, la 
impunidad y el “se hizo lo que se pudo” son un 
texto mucho más conocido que lo que decía o 
ahora diga cualquier reforma.

Una iniciativa de cambio constitucional, en 
un mundo razonable y enfocado en el bien 
común, debería contener una puntualización 

del porqué y para qué es necesario hacer un cambio nacional 
(exposición de motivos), una identificación de los datos que 
avalan cualquier tipo de evaluación y propuesta para que el 
pronóstico de mejora sea sensato y en especial el cambio 
puntual que se plantea para determinados artículos que al 
cambiar su redacción o incluirse/omitirse darán el efecto 
buscado. Y claro, debería haber una congruencia entre esos 
elementos para poder determinar la bondad del cambio que 
se propone, caso a caso.
Esta iniciativa de reforma dice que tiene el objeto de “adecuar 
el sistema electoral mexicano a las transformaciones 
políticas que ha vivido México en los últimos años” (no dice 
cuáles, ni cuántos); y lo especifica en elementos con los 
cuales sospecho podría coincidir prácticamente cualquier 
mexicano/a. Los comento en breve desde mi óptica de 
alguien que suele atender estos temas, pero principalmente 
se considera ciudadano activo.

Quisiera entrar luego al tema de los datos en los que se 
fundamenta cada propuesta, como el documento parece 
hacerlo, sin embargo mi formación científica me lo impide, 
ya que en vez de aportar datos comparativos y proyecciones 
basadas en ellos, aterrizadas en los impactos colaterales en 
escenarios relevantes, lo que podemos leer en el documento 
es la mención de algunos datos aislados, sin referencia y 
presentados con afirmaciones apreciativas de lo que indigna 
a la población y lo inédito de las propuestas.

Esto no es algo que pase sólo en este documento o en esta 
época, decenas de iniciativas nacionales y locales que he 
leído tienen similar condición, responden habitualmente a 
la intención de un/a gobernante o conjunto de legisladores 
de insertar un cambio que responda a sus necesidades o 
intereses y no a una revisión sistemática de lo que se pretende 
cambiar jurídica, social, económica, política y culturalmente.

Así que planteo ese objeto global que indica el documento 
acotado en sus aterrizajes a intenciones en los objetivos y 
artículos que ofrece, para clarificar no sólo la congruencia, 

Reforma Electoral
De buenas intenciones…
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sino la viabilidad o efectos de considerar implementar la 
iniciativa y convertirla en reforma, aun sabiendo que la 
probabilidad de que eso suceda es mínima en el contexto 
actual, pero sabiendo que nuestros políticos perennes nos 
dan más sorpresas que resultados. Aclaro que algunos de los 
objetivos del documento no son tales, son meras acciones, 
pero los integro como si todos lo fueran.

1. Ampliar la representatividad y garantizar la pluralidad en 
los poderes públicos.

El único objetivo que parece coincidir con esto es “Construir 
un ámbito nacional en el que partidos y candidaturas 
independientes cuenten con garantías para su libre 
participación en la lucha por el poder político”. En el articulado 
propuesto no se observa algún cambio que aterrice este 
objetivo, por lo cual parece ser sólo una buena intención.

Sería genial. El tema es que no hay en nuestro país una 
representatividad ciudadana en el poder, sino de los partidos 
políticos; y la iniciativa precisamente se mantiene atendiendo 
a los temas de la lucha por el poder entre quienes ya lo tienen. 
Y veremos adelante que, lejos de lograr esto, los artículos 
afianzarían que algunos partidos suban su capacidad 
de hacerse de puestos y de que quienes lleguen como 
legisladores/as no tengan que responder a su electorado sino 
a la cúpula de su partido.

2. Insertar el principio de austeridad republicana en el 
sistema electoral y de partidos.

El objetivo que aplica indica: “Conformar un sólo mecanismo 
electoral nacional con instituciones administrativa y judicial 
únicas, bajo el principio de la austeridad republicana” y 
también puede ir en el mismo sentido este: “Se eliminan 200 
diputados federales y 32 senadores”; así como el de: “Limitar el 
financiamiento de los partidos políticos solamente para gastos 
de campaña electoral… y regular las aportaciones de personas 
a los partidos y el uso de tales recursos por parte de estos”.

En el primer caso no hay ningún dato que responda a los 
planteamientos objetivos que se han hecho reiteradamente 
en cuanto a que eliminar a las instituciones estatales lejos 
de generar un ahorro incrementará los gastos y estructura 
de las posibles nuevas instituciones únicas, ni que éstas, 
efectivamente, vayan a administrar mejor los recursos; en 
especial siendo que entrarían en funciones inmediatamente, 
con el predecible caos organizacional. Mientras que en el 
segundo, ciertamente habrá menos gasto si hay menos 
diputados y eso sí se especifica en artículos, como también 
que dejarán de ser representantes de quien los elige para 
serlo solamente de sus partidos. Y en el tercero también, pero 
el problema colateral del acceso de recursos indebidos a las 
campañas no es realmente atendido en el articulado, como no 
lo es en grado suficiente en la legislación vigente.

La austeridad es sin duda una de las aspiraciones más 
comunes para la ciudadanía, si pensamos que es algo 
alcanzable en ese medio. El problema es que “republicana” 
se refiere a un concepto no definido, que corresponde 
más a un elemento de propaganda del gobierno actual y 
cuya pretendida implementación en otros sectores ha sido 
errática, tendenciosa y generado problemas adicionales a los 
ya existentes, en vez de representar viabilidad para un mejor 
uso de los recursos en soluciones para la ciudadanía.

3. Facilitar el ejercicio de los mecanismos de participación 
ciudadana en la vida pública.

Ninguno de los objetivos se refiere a esta intención. Y menos 
aún los artículos modificados implicarían cambio en este 
sentido. Las únicas menciones son ajustes de términos para 
refrendar que consultas populares y revocación de mandato 
seguirán siendo los únicos mecanismos considerados, 
ignorando incluso a otro que ya tenemos federalmente 
(iniciativa ciudadana) y la veintena de mecanismos posibles 
que se han regulado y empezado a implementar en los 
estados.

Este es un tema cardinal en mi labor profesional y sé que hay 
un desconocimiento generalizado y un uso demagógico de 
este concepto a lo largo de toda la política nacional. Se refiere 
aquí a formas legalmente establecidas para participar en 
decisiones acotadas, que existen en limitada medida en las 
leyes federales y estatales, que se han usado mínimamente 
y en lamentables ocasiones de modo engañoso para la 
ciudadanía. Mejorar al menos eso suena genial y acorde a 
los objetivos de quienes nos dedicamos al tema, por lo cual 
es lamentable que en esta iniciativa sólo sea una mención y 
no considere que ya desde la ciudadanía se han planteado 
avances tan importantes como lo es el Modelo de Ley 
Integral de Participación Ciudadana del que he comentado en 
otros artículos, que amablemente ha compartido La Revista 
Peninsular.

Es esta la oportunidad de implementar mecanismos que 
efectivamente empoderen a la ciudadanía en lo cotidiano 
y en lo relevante. Para ello hay descritos una veintena de 
mecanismos (no solo de votación) y que con los recursos 
presupuestales y su adecuada implementación en la ley y 
las instituciones harían un vigoroso motor de la participación 
ciudadana y de la adecuada gobernanza democrática.

Hay un objetivo que no cabe en ningún lado y quizá pueda tener 
algún sentido aquí: “Garantizar la libertad política para todos 
los ciudadanos y ciudadanas, sin censura”, pero conociendo 
lo que se ha hablado al respecto, en realidad parece reflejar 
el deseo de que quienes ocupan puestos de funcionarios 
puedan hacer campaña todo el tiempo y en la forma que 
gusten. Sin embargo, en el articulado propuesto esa intención 
no fue plasmada y se conservan las restricciones para la 
propaganda gubernamental en procesos electorales.

4. Fortalecer a los órganos administrativo y jurisdiccional 
en materia electoral salvaguardando el equilibrio de poder 
y su imparcialidad en las contiendas electorales.

Hay varios objetivos que se inscriben en esta intención: 
“Dotar al país de un sistema electoral que brinde seguridad, 
respeto al voto, honradez y legalidad”; “Erigir autoridades 
administrativas y jurisdiccionales honestas e imparciales que 
se mantenga fuera de la lucha por el poder”; “Elegir mediante 
voto secreto, directo y universal a las máximas autoridades 
electorales administrativas y jurisdiccionales, por postulación 
de candidaturas a cargo de los poderes de la unión”.

Refiriéndome sólo al INE, que es el administrativo, ha habido 
un ataque tan notorio en estos años que queda claro que 
fortalecimiento aquí es eufemismo de sustitución, al menos. 
La mención de equilibrio del poder e imparcialidad confirma 
que se está cuestionando uno de los pocos logros de la 
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democracia mexicana, que ha llevado a las alternancias y 
otras débiles señales de fortalecimiento democrático.

La idea de que se elija a quienes encabecen las instituciones 
electorales mediante voto universal suena tan hermoso que 
encubre que para que haya democracia no sólo se requieren 
votos en todo, sino estructura que asegure profesionalismo 
y especialmente imparcialidad. Para hacer evidente el 
sinsentido de esta propuesta imaginemos que en la colonia 
eligiéramos a nuestros médicos por votación a partir de las 
propuestas que nos den los fabricantes de comida chatarra. 
En la vida real equivale a que se hiciera lo mismo para elegir 
a jueces o a jefes de policía. El sistema actual es deficiente y 
permite que quienes tienen el control político influyan en las 
decisiones, pero este cambio consolidaría tal estatus, en vez 
de disminuirlo. Las propuestas vendrían de quienes tienen 
el poder y la campaña que hicieran sólo sería posible con la 
maquinaria de los partidos políticos o grupos que controlan 
los medios y los recursos.

El sistema actual permitió que algunas personas que no 
teníamos conexión alguna con los medios políticos e incluso 
electorales accediéramos a los cuerpos de gobierno de las 
instituciones electorales gracias a nuestra preparación 
y la valoración de nuestras cualidades para el cargo. Eso 
jamás sucedería de implementarse esa propuesta: adiós 
ciudadanización y autonomía de las instituciones electorales. 
El concepto es nuevamente un eufemismo en el que en 
realidad se pone en manos del poder actual a instituciones 
que hoy tienen alto grado de autonomía.

5. Homologar los procesos electorales locales y el método 
de representación.

La intención de homologar suena bien e incluso los objetivos 
relacionados mantienen esa potencial buena apreciación: 
“Elegir a ambas cámaras del Congreso de la Unión mediante 
votación en cada una de las entidades federativas, con el uso 
del método de listas postuladas por los partidos y candidaturas 
independientes” y “En los estados y municipios los congresos 
y los ayuntamientos se regirán por el mismo principio de 

listas postuladas”, lo que sólo se aclara en el articulado es la 
forma en que esto sucedería y lo que representa.

Hasta hoy, en mis 54 años de vida y mi docena de votaciones 
en las que he contribuido a que alguien cobre como diputado 
o senador: ¡jamás! he sabido que alguno/a de los flamantes 
legisladores que “me representan” hayan hecho un esfuerzo 
por saber lo que pienso (pensamos) sobre los temas de los 
cuales emite votos en el Congreso. Y tampoco que me haya 
justificado lo que hizo cuando participó de la aprobación o 
rechazo de algo que afecte a mi vida o comunidad. Lo que 
sí veo, cada vez que me ocupo de ver, es que prácticamente 
siempre los votos emitidos en las cámaras coinciden más con 
la postura del gobernante o del partido que con la región o 
población de la que proceden y para nada con la opinión de las 
personas a las que se pretende que representen.

La forma en que el articulado pretende cambiar la 
representación acentúa que cada legislador/a se gane su 
lugar por estar en el mejor puesto dentro de su partido, que le 
toque lugar en función de los votos por partido y que le toquen 
más lugares a los partidos grandes y apenas alcancen lugares 
los pequeños. Es decir, la bondad de anunciar la reducción de 
cargos en ambas cámaras, queda minimizada ante el hecho 
de que lo que se elimina es la totalidad de representantes 
directos de los distritos, para ser reemplazados por cuotas 
de partidos, al estilo de lo que hoy son los diputados de 
representación proporcional, o sea, quienes tienen el control 
de las bancadas, sin haber recibido un solo voto por su 
persona.

De buenas intenciones está empedrado el camino de la 
reforma…

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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OPINIÓN 

El martes 2 de agosto fue un día muy especial para la 
geopolítica. Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara de 
Representantes de EEUU llegó a Taiwán, país que se 

niega sistemáticamente a someterse a los designios de la 
República Popular China. 

¿Por qué está actitud de Pelosi? La tercera persona con 
mayor poder político en EEUU, después del presidente Joe 
Biden y la vicepresidenta Kamala Harris.

¿Abierta provocación al gigante dormido, al coloso asiático? 
Algo sabe ya EEUU respecto a una alianza conformada por 
China y Rusia para estrangular al considerado país más 
poderoso del mundo. 

¿Dónde quedó la guerra en Ucrania? La invasión soviética, 
abiertamente recriminada por la Organización del Tratado 
del Atlántico Norte (OTAN) y EEUU que acusan directamente 
al gobierno del ruso Vladimir Putin de una abierta invasión 
a la ex República de la antigua URSS.

Ahora, otro frente, en Taiwán, y con esto un abierto reto 
a China que hasta el momento ha mostrado mesura en el 
conflicto de Rusia-Ucrania-OTAN-EE.UU. 

En la conferencia mañanera del presidente de México, 
López Obrador, una reportera preguntó sobre la potencial 
integración de nuestro país al BRICS, un bloque conformado 
por Rusia, China, La India y Sudáfrica.

“México ratifica lealtad al acuerdo con EEUU y Canadá 
descartando opciones con Rusia, China y La India y 

Sudáfrica”, dijo AMLO tomando con estas declaraciones, 
una postura clara. 

“No considero sea esta una opción, el BRICS, desde luego 
cada país es libre y soberano, pero nosotros tenemos 
buenas relaciones con EEUU y Canadá”, dejó en claro. 

“Por nuestra vecindad nos conviene mantener la 
cooperación con EEUU y Canadá, son muy buenos mercados 
e históricamente mantenemos relaciones económicas, 
comerciales y culturales”, explicó.

“Hay casi 40 millones de habitantes de origen mexicano 
en EEUU y por eso estamos en un lugar de la geografía 
mundial óptimo”, agregó el presidente de México.

Lo anterior me hace pensar que EEUU está viendo 
amenazado su otrora liderazgo como primera potencia 
mundial y más allá del conflicto ucraniano la intención 
rusa creo yo es restarle poder a la OTAN arrancándole 
socios como Alemania que depende al 100 por ciento de 
sus hidrocarburos como muchos otros países del viejo 
continente. 

Creo que hoy si, más que nunca, debemos estar atentos 
ante el choque de colosos y otros más que paulatinamente 
emergen como India y Arabia Saudita, esta última dueña 
más del 50 por ciento del petróleo qué hay en el mundo.
Atentos a un nuevo conflicto bélico de grandes dimensiones 
y donde el territorio para el enfrentamiento, una vez más, 
podría ser Europa.

Choque de colosos 
Por Marco Antonio Cortez Navarrete

Nancy Pelosi, presidenta de la 
Cámara de Representantes 
de EEUU , la tercera persona 
con mayor poder político en 
EEUU, después del presidente 
Joe Biden y la vicepresidenta 
Kamala Harris.
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BITACORA

Prenda la televisión, casi a cualquier hora, y 
busque un programa de noticias.

La mayoría de los contenidos que aparecerá 
ante sus ojos tendrá que ver con lo que los 
periodistas llamamos la “nota roja”: asesinatos, 
secuestros, robos, balaceras y golpizas, 
etcétera.

Casi no hay día que no salte a la pantalla la 
clásica escena del asalto en una combi de 
transporte público. “Ya se la saben, mi gente”, es 
el conocido estribillo de los rateros.

Tampoco faltan las imágenes de ladrones de 
autopartes o de parejas de asaltantes a bordo 
de motocicletas que arrebatan la bolsa a una 
mujer o le roban el celular y la cartera a un 
hombre.

Las cámaras de seguridad también captan los 
momentos en que los amantes de lo ajeno se 
introducen en un domicilio para saquearlo o se 
llevan el efectivo de la caja de una tienda.

Una tras otra, esas escenas se van sucediendo, intercaladas de 
actos suicidas fallidos, explosiones de instalaciones de gas mal 
conectadas y animales abandonados en jaulas o azoteas.

Usted dirá que eso no tiene nada de raro, porque en el país en que 
vivimos ese tipo de cosas pasan con mucha frecuencia. En eso, 
usted tiene razón.

Sin embargo, debemos admitir como periodistas que dichas 
imágenes generalmente tienen muy poco valor informativo. Y 
muchas veces ni siquiera han sido pasadas por el cernidor del 
interés público.

Justificarse diciendo que eso es lo que la gente quiere ver es la 
salida más fácil. En todo caso, no se le está dando opción.

Tomemos el ejemplo del trilladísimo robo a transeúnte en una 
calle solitaria. Al televidente o internauta se le da a conocer, 
cuando mucho, el nombre de la ciudad o poblado donde ocurrió 
el hecho. Detalles como el nombre de la calle o la colonia no 
aparecen o se pierden en la tediosa narración.

¿De qué le sirve a la audiencia un contenido de ese tipo? Si al menos 
las imágenes –casi siempre tomadas de las redes sociales– se 
completaran con el trabajo de un reportero, que ofrezca contexto, 
que entreviste a las autoridades y a los vecinos del lugar y que 

procure algún tipo de consecuencia positiva 
para la sociedad, podrían tener alguna utilidad. 
Pero, así en crudo, ¿de qué sirven?

Probablemente tengan un efecto 
contraproducente. Para un joven que se pasa 
cuatro horas en el transporte público, a fin de 

cumplir con una jornada laboral mal pagada, quizá esas imágenes 
lo pongan a pesar que es más fácil ganarse la vida buscando 
peatones incautos para despojarlos de sus pertenencias.

Y no, no se trata de censurar la realidad y excluir la nota roja de 
los noticiarios, sino dejar de normalizar la violencia que se está 
apoderando de las calles.

Por desgracia, muchos noticiarios son presa de tomadores de 
decisiones editoriales flojos y poco creativos, que escudriñan las 
redes sociales en busca de morbo.

La transmisión, sin contexto, de imágenes de delitos –sobre todo 
cuando éstos no tienen ninguna consecuencia para el infractor– 
no contribuye a la toma de conciencia de los ciudadanos ni 
fortalece el Estado de derecho, sino que crea la sensación de 
que no se puede hacer nada al respecto, que las personas 
respetuosas de la ley están indefensas.

Alguien dirá que la difusión de imágenes de cámaras privadas de 
videovigilancia o de capturas de celular puede contribuir a que 
las autoridades detengan a los presuntos responsables de los 
delitos. Desde luego, es posible y en algunos casos ha sucedido, 
pero casi nunca se realiza ese seguimiento periodístico.

La labor de los medios debe afinarse. Ofrecer un torrente de 
imágenes descontextualizadas no es informar. Y en este caso 
puede contribuir a los propósitos de quienes quieren ver a una 
ciudadanía desarticulada, desmovilizada y temerosa.

Noticiarios de TV: 
Información o morbo

Por Pascal Beltrán del Río

Muchos noticiarios son presa de 
tomadores de decisiones editoriales 
flojos y poco creativos, que escudriñan 
las redes sociales en busca de morbo.
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EspecialEspecialESPECIAL

En círculos universitarios se apuesta 
a que con don José terminará una 
época: la “de los veterinarios”, una 

tercia de doctores provenientes de 
esa Facultad que comenzó Raúl Godoy 
Montañez, de 1999 a 2006, seguido de 
Alfredo Dájer Abimerhi, de 2007 a 2014, y 
por último el actual que debe entregar la 
batuta en noviembre próximo.

Especial  / La Revista 

SE BUSCA 
GUARDAESPALDAS 

EN LA UADY

JOSÉ DE JESÚS WILLIAMS, ACTUAL RECTOR DE LA UADY. 

La Universidad Autónoma de Yucatán, la 
máxima casa de estudios que agrupa a 

más de 28,000 estudiantes, está próxima a 
renovar a su principal líder, que por cierto 

está en su segundo y último mandato: 
El rector José de Jesús Williams.
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Quienes se mueven entre Facultades 
y Campus universitarios aseguran que 
la influencia del doctor Godoy aún está 
presente en la Uady, a él se atribuye 
su sucesión, así como cosas buenas y 
no muy buenas y, dicen también que 
ya urge un cambio para más y mejores 
decisiones respecto a la formación de los 
alumnos y en pro de una mayor claridad 
y transparencia en el manejo económico.

Hasta el momento dos miembros de la 
máxima casa de estudios han levantado 
la mano, aunque no se descarta un 
tercero del profesorado: Carlos Estrada 
Pinto, director de Desarrollo Académico, 
el delfín, el oficial porque disfruta del 
apoyo abierto del doctor Williams, y quien 
representaría la prolongación de “Los 
veterinarios” por su origen, más no por su 
profesión.
 
Por cierto, de acuerdo con funcionarios 
y consejeros de la citada Universidad 
a Estrada Pinto se le conoce como 
también como “el mudo”, dado que jamás 
ha objetado orden alguna del doctor 
Williams, las obedece a pie juntillas, y 
también porque jamás se escucha su 

voz en las sesiones de Consejo, algunos 
opinan que por prudente y otros porque, 
dicen, simplemente no tiene nada que 
aportar.

El otro aspirante es el Lic. Renán 
Solís Sánchez, abogado general de la 
Universidad, a quien se considera de 
“oposición”, y a veces se le acusa de 
intransigente, porque en público y en 
privado señala a voz en cuello todo 
aquello con lo que no está de acuerdo, 
sobre todo cuando algo puede salirse un 
ápice de lo legal.

Para la mayoría universitaria, el Lic. Solís 
Sánchez, de quien se dice le sobra méritos 
para la rectoría, tiene un gran dique 
que salvar: el grupo de los veterinarios, 
los tres últimos rectores a quienes en 
múltiples ocasiones frenó en público en 
diferentes disposiciones que saltaban 
la norma oficial o que a su juicio podrían 
ser perjudiciales para la Uady y, por 
tanto, no sería quien cubra la espalda del 
doctor Williams dado el caso que fuese 
necesario; aunque para otros don Renán 
sigue siendo amigo de los tres.

RAÚL GODOY MONTAÑEZ FUE RECTOR DE LA MÁXIMA CASA DE 
ESTUDIOS DE 1999 A 2006, MIENTRAS QUE ALFREDO DÁJER ABIMERHI, 

DE 2007 A 2014, AMBOS EGRESADOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA 
VETERINARIA Y ZOOTECNIA.
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ESPECIAL

CARLOS ESTRADA PINTO, Y RENÁN SOLÍS SÁNCHEZ, DIRECTOR DE DESARROLLO 
ACADÉMICO Y ABOGADO GENERAL, DE LA UADY, RESPECTIVAMENTE. 

Así las cosas y a pesar de que aún no son tiempos 
de campaña, dicen los que saben que don José le ha 
estado poniendo trabas al abogado en diferentes 
eventos

Ante ese panorama se espera una contienda 
dispareja por la rectoría, aunque esto no sería 
nuevo, así se han manejado las cosas en la Uady 
desde adentro y desde afuera, habrá que esperar 
cómo se unen filas y en torno a quién, aunque 
la responsabilidad de la elección recae sobre el 
Consejo Universitario integrado por 51 personas: 17 
directores, 17 catedráticos y 17 estudiantes.

No se descarta desde luego que el Gobierno del 
Estado meta las manos en la elección, quizá no 
para imponer candidato pero sí para vetar a algún 
aspirante. Se sabe, por ejemplo, de un senador de la 
República que se mueve entre alumnos y maestros, 
e incluso se acusó su presencia en la última huelga 
que paralizó a la máxima casa de estudios.

Aquel funcionario, dicen quienes lo conocen, anda 
como golondrina sin alambre, entre el guinda y el 
tricolor, pero al parecer no le haría “fo” ni al azul ni 
al naranja si eso le ofreciera alguna oportunidad 
en su carrera. A él sería a quien habría que cuidarle 
las manos, pues se le conoce por repartir lo que no 
es suyo, y los 17 estudiantes consejeros, como no 
poco maestros, serían presa fácil de una dadivosa 
oferta.

Por ahora las aguas internas de la Universidad 
se están moviendo y cada vez con mayor fuerza, 
varias agrupaciones de jóvenes están haciendo 
públicos sus descontentos por la falta de igualdad 
para unas y unos, y por algunos delitos de docentes 
contra sus alumnas. La campaña por la rectoría que 
ya está en puerta, seguramente soplará muy fuerte 
y quizá eso provoque tempestades: se espera que 
muchos lleven agua a su molino.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

La secretaria de Administración 
y Finanzas, Olga Rosas Moya, 
encabezó en esta ciudad una 

reunión con 25 alcaldes, alcaldesas 
y enlaces municipales considerados 
prioritarios para presentarles la Agenda 
de Trabajo para la Implementación de 
la Política de Mejora Regulatoria en los 
Municipios del Interior del Estado.

“La mejora regulatoria significa hacer 
un esfuerzo para que los trámites 
y servicios de los tres niveles de 
gobiernos sean más simples, rápidos 
y eficientes, lo que representa ahorro 
de tiempo y dinero para los usuarios y 
propicia el óptimo funcionamiento de las 
actividades económicas y de desarrollo 
humano de nuestra sociedad”, afirmó la 
funcionaria.

“El gobernador Mauricio Vila Dosal ha 
convertido a Yucatán en un referente 
nacional e internacional en materia 
de mejora regulatoria, de acuerdo 
con la propia Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico 
(OCDE)”, indicó la titular de la SAF, ante 
representantes de Abalá, Chemax, 
Chichimilá, Conkal, Espita, Hoctún, 
Homún, Hunucmá, Izamal, Kanasín, 
Motul, Oxkutzcab, Peto, Progreso, Río 

Lagartos, Seyé, Tahdziú, Tecoh, Tekax, 
Tekit, Ticul, Tizimín, Umán, Valladolid y 
Yaxcabá.

“Asimismo, el Observatorio Nacional de 
Mejora Regulatoria ha ubicado a Yucatán 
en el tercer lugar nacional de Mejora 
Regulatoria, al obtener un avance de 
cerca del 80% en la implementación 
de esta política que busca mejorar los 
trámites y servicios que los gobiernos 
brindan a los ciudadanos”, destacó la 
maestra Rosas Moya.

“Como Estado vamos bien, sin embargo, 
es muy importante que estos avances 
se impulsen en todos los municipios, 
ya que este indicador juega un papel 
importante en el eje ‘Yucatán Próspero 
y Competitivo’ de la Agenda 2040, que 
impulsa proyectos estratégicos para 
aumentar las inversiones y detonar el 
crecimiento económico sostenible en 
beneficio de los yucatecos”, subrayó.

“A mayor mejora regulatoria, habrá 
mayores inversiones, más empleos y 
mejores ingresos y, por tanto, mayor 
desarrollo y calidad de vida”, enfatizó 
la Secretaria al convocar a los alcaldes 
a sumarse a la Agenda de Trabajo para 
mejorar los trámites y servicios en los 
municipios.

La presentación de la Agenda estuvo 
a cargo de Giovanna Bacelis Medina, 
subsecretaria de Innovación, Mejora 
Regulatoria y Eficiencia Institucional de 
la SAF.

Especial / La Revista 

A mayor mejora regulatoria, 
habrá más inversiones y empleos: 

Olga Rosas Moya 

LA MEJORA REGULATORIA 
SIGNIFICA HACER UN 
ESFUERZO PARA QUE LOS 
TRÁMITES Y SERVICIOS DE LOS 
TRES NIVELES DE GOBIERNOS 
SEAN MÁS SIMPLES, RÁPIDOS 
Y EFICIENTES: MTRA. OLGA 
ROSAS MOYA, TITULAR 
DE LA SECRETARÍA DE 
ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS.

ASPECTO DE LA PRESENTACIÓN 
DE LA AGENDA DE TRABAJO 
PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE 
LA MEJORA REGULATORIA EN 
LOS MUNICIPIOS EN LA QUE 
PARTICIPARON 25 ALCALDES, 
ALCALDESAS Y ENLACES 
MUNICIPALES, ASÍ COMO VARIAS 
DEPENDENCIAS ESTATALES, 
ENCABEZADAS POR LA SAF.
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En Yucatán se construirá la 
primera fábrica de contenedores 
marítimos de México, anunció 

Antonio Walker Olvera, quien junto 
con su hermano Jorge e inversionistas 
estadounidenses ultiman los detalles 
de este importante proyecto.

El 80 por ciento del comercio 
internacional se mueve vía marítima, 
en contenedores. El 95 por ciento de 
estos recipientes de carga se fabrican 
en China. En el continente americano, 
el principal proveedor es una fábrica 
con sede en San Francisco, California. 
Antonio y Jorge Walker Olvera tienen 
una experiencia de más de 40 años en 
la industria del acero. 

La fábrica yucateca no sólo sería la 
primera en el país, sino uno de los 
proveedores clave para la costa Este 
de Estados Unidos, en particular, y el 
Océano Atlántico, en general. 

La inversión del grupo formado por los 
hermanos Walker Olvera y sus socios 
asciende a los mil millones de pesos, 
y generará 500 empleos directos, 
principalmente de técnicos altamente 
capacitados, con sueldos superiores a 
los veinte mil pesos mensuales. 

La fábrica, cuyo nombre será 
“Contenedores especializados de 
América”, se construirá en el municipio 
de Tetiz, en un terreno de 15 hectáreas, 
y ahí se fabricarán productos 
equivalentes a 5 mil toneladas al mes; 
en términos anuales, se producirán 20 
mil contenedores al año. 

Para poner un ejemplo, explica Antonio 
Walker, en MetalTec —compañía 
también de él y de su hermano Jorge— 
se producen mil toneladas de acero al 
mes. La estructura de un supermercado 
de amplias dimensiones requiere 350 
toneladas. 

Es decir, MetalTec tiene la capacidad 
de erigir casi tres de estos grandes 

OPINIÓN ESPECIAL 

almacenes en un mes. La fábrica de contenedores proyectada para Tetiz 
podría fabricar las estructuras de casi 15 supermercados, también en un 
mes.

La primera fase de la construcción de la fábrica “Contenedores 
especializados de América” contempla una nave industrial de 14,400 
metros cuadrados y el desmonte de 30 mil metros cuadrados. En esa 
primera fase se ofrecerán 200 vacantes de soldadores certificados y 
50 asistentes de soldador, 30 ingenieros mecánicos, 15 inspectores de 
control de calidad y 10 administradores.

Aunque este proyecto se comenzó a gestar antes de la irrupción del 
Sars-Cov-2, fue precisamente la pandemia lo que reveló la pertinencia 
de una fábrica de contenedores en un sitio estratégico como Yucatán. Al 
ser China el principal proveedor de estos recipientes, se rompió la cadena 
de suministro de los mismos.

Las constantes interrupciones en las fábricas del país asiático 
ocasionaron un desabasto mundial, que ocasionó una crisis sin 

Especial / La Revista 

La primera fábrica de contenedores 
marítimos de México estará en 

Yucatán: Antonio Walker

LA FÁBRICA “CONTENEDORES ESPECIALIZADOS DE AMÉRICA”, DE LOS 
HERMANOS ANTONIO Y JORGE WALKER OLVERA Y ASOCIADOS, SE 

INSTALARÁ EN TETIZ, Y TENDRÁ LA CAPACIDAD PARA FABRICAR 20 
MIL CONTENEDORES AL AÑO.
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precedente en el comercio mundial. Muchísima mercancía 
se quedó varada en los puertos por no tener un espacio 
adecuado para ser transportadas. 

Diversos sectores se han visto afectados en todo el mundo: 
el automotriz, cuyas ventas registraron un desplome con el 
atraso de piezas clave para las unidades que no se pudieron 
transportar de una nación a otra, y el de la electrónica, por 
motivos similares. Esta situación no tendrá una pronta 
solución. 

La puesta en marcha de la fábrica de contenedores marítimos 
en Yucatán se convertirá en una opción viable para el intenso 
movimiento de mercancías. 

También garantiza la viabilidad de este proyecto las 
oportunidades que brinda en este rubro el Tratado de 
Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá, hasta ahora 
desaprovechadas. De la misma manera, el proyecto de 
ampliación del Puerto de Altura de Progreso, con el que se 
podrán recibir barcos de carga de hasta 100 mil toneladas 
mejorando las condiciones de logística e incrementando las 
ventajas competitivas de Yucatán y cruceros de hasta 8 mil 
pasajeros.

Además, de los contenedores estándar para el comercio 
marítimo, la factoría que se instalará en Tetiz fabricará otros 
especiales para hacer oficinas y casas, con la ventaja que se 
podrán instalar en un tiempo reducido e, incluso, trasladar de 
un lugar a otro. 

Este uso a los contenedores es relativamente nuevo, 
recuerdan Antonio y Jorge Walker Olvera. Tiene su origen en 
Estados Unidos, donde el precio de la vivienda ha crecido de 
manera desproporcionada con el de los sueldos. Ante esta 
crisis, muchos encontraron en las viviendas fabricadas con 
contenedores una solución. 

Al fin y al cabo, son piezas uniformes, con capacidad para 
soportar mucho peso: los barcos que transportan estos 
grandes recipientes los apilan en torres de diez. Son fabricados 
con acero, y su piso tiene madera, pero están completamente 
sellados con material aislante, por lo que resisten tanto el frío 
como el calor. 

Las opciones son infinitas: oficinas, restaurantes, viviendas 
de una a diez piezas. “Incluso, precisamente en China, 

construyeron en cuestión de 
semanas un hospital completo 
de contenedores, en uno de los 
momentos álgidos de la pandemia 
del coronavirus”, ejemplifican los 
hermanos Walker Olvera.  

Edificaciones prefabricadas, 
tan sencillas de instalar como 
inmensas piezas de lego, 
resistentes incluso a huracanes y 
completamente sustentables, al 
estar preparadas, desde su diseño, 

para contar con paneles solares. Y muchísimo, muchísimo 
más baratas. Y fáciles y rápidas de construir. 

El proyecto de la fábrica “Contenedores especializados de 
América” fue anunciado recientemente en un acto oficial, en 
el que se revelaron además otros proyectos de inversión. El 
evento se realizó el pasado miércoles 22 de junio. 

En éste, Antonio Walker Olvera, en representación de los 
empresarios que dieron a conocer sus planes, señaló que 
están dispuestos a seguir invirtiendo y apostando por Yucatán 
para generar más y mejores empleos debido a que “es un 
estado que garantiza certeza jurídica”.

CON UNA 
INVERSIÓN DE 
MIL MILLONES DE 
PESOS, CREARÁ 
500 EMPLEOS 
DIRECTOS, 
CON TÉCNICOS 
ALTAMENTE 
CAPACITADOS.

EN “CONTENEDORES 
ESPECIALIZADOS DE 
AMÉRICA” SE FABRICARÁN 
LOS CONTENEDORES 
ESTÁNDAR PARA EL 
COMERCIO MARÍTIMO 
Y OTROS ADECUADOS 
PARA HACER OFICINAS Y 
VIVIENDAS.
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DE NATURALEZA POLÍTICA

Al igual que en materia de seguridad, 
la gestión de Andrés Manuel López 
Obrador será recordada como 

un “sexenio perdido”, otro, en lo que a 
economía se refiere. Ahí están las cifras de 
magros, cuando no negativos, crecimientos 
reportados al paso de los años de un 
gobierno que ofreció cerrar su actuación, 
en 2024, con un avance de 6% y superior 
a 2% anual, en promedio, para todo el 
periodo.

Y ello, perdón, no es imputable al pasado 
neoliberal o conservador en extremo, ¡ni 
a la pandemia de covid-19 siquiera!, sino 
a quienes han acompañado al tabasqueño 
en su errática gestión marcada por la 
adopción de políticas que, lejos de abonar 
a la expansión en materia de inversión 
productiva, alientan desconfianza, o el 
arribo de nuevos capitales externos, parece 
avanzar hacia el colapso en ambos rubros, 
con graves consecuencias previsibles en 
materia de generación de empleo y mejora 
de la calidad de vida de los mexicanos.

Claridoso y directo el más reciente informe 
del Centro de Estudios Económicos del 
Sector Privado (CEESP), que encabeza el 
exsubsecretario de Egresos de Hacienda 
durante el foxismo, Carlos Hurtado López, 
recuerda que, al cierre del primer trimestre 
del año, la inversión a nivel país estuvo 15% 
abajo respecto del mismo lapso de 2018, y 
advirtió que no puede haber perspectiva de 
crecimiento si prevalece la falta de respeto 
al Estado de derecho o la ausencia de 
reglas claras que aporten a la generación 
de riqueza.

Bank of America, por su parte, advirtió 
que la previsible desaceleración, aún 
mayor, de la economía estadunidense 
deberá incidir negativamente en México, 
dando paso a una contracción severa en 
el cuarto trimestre del año y, más grave, 
en un crecimiento nulo (0.0%) el año 
venidero, que bien podría extenderse 
hasta el cierre de la actual administración. 
“La alta incertidumbre política es una 
de las razones por las que la inversión 
productiva sigue siendo débil: 10% abajo 

del comienzo de 2018 en términos reales y 
la incertidumbre prevalece”.

Un sombrío panorama éste, pues, que 
evidencia una realidad que está muy 
lejos de la que, sustentada en “cifras 
alegres” u “oros datos”, es exhibida en sus 
tradicionales y cada vez menos atractivas 
prédicas mañaneras del inquilino de 
Palacio. Alerta…

ASTERISCOS

* Previsiblemente, en las próximas horas, 
el exdirector de Desarrollo Urbano y Obras 
en la exdelegación Benito Juárez Nicias 
René Aridjis Vázquez, durante las gestiones 
de Jorge Romero Herrera y Christian von 
Roehrich, podría ser detenido y vinculado a 
proceso en el marco de las pesquisas que 
la Fiscalía capitalina realiza contra el cártel 
inmobiliario (panista)…

* BLOQUE es el nombre del Centro de 
Innovación en Tecnología Creativa que 
presentó en Querétaro capital el panista 
Luis Nava Guerrero y que planteó que será 
el más importante de Latinoamérica. Tendrá 
espacios para educación, emprendimiento 
y empleo, tres aspectos que, a decir del 
gobernador Mauricio Kuri, son pieza clave 
para el futuro de la entidad…

En economía también, 
“sexenio perdido”…

Por Enrique Aranda 

Al igual que en materia 
de seguridad, la gestión 
de Andrés Manuel López 
Obrador será recordada 
como un “sexenio perdido”.
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OPINIÓN CONGRESO

Con la adición de nuevas propuestas 
que contribuyen a mejorar su 
contenido, los diputados integrantes 

de la comisión de Puntos Constitucionales 
y Gobernación aprobaron por mayoría con 
el voto en contra de Morena, el proyecto 
de decreto que contiene la modificación 
a la Constitución Política del Estado en 
materia de Movilidad y Seguridad Vial, y 
se expide la Ley de Movilidad y Seguridad 
Vial del Estado de Yucatán.

Previo a la aprobación, la diputada 
Carmen González Martín (PAN) presentó 
una propuesta enfocada al otorgamiento 
de las concesiones, es decir, que para 
la prestación del servicio público de 
transporte se deberá contar con ésta, 
que será otorgada por la Agencia de 
Transporte de Yucatán a personas físicas 
o morales con previo cumplimiento 
a las formalidades y requisitos 
correspondientes.

Asimismo, el diputado del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, entregó un documento 
con siete propuestas que contribuyen a 
fortalecer el producto legislativo en el 
tema de accesibilidad, perspectiva de 
género y la eliminación de las barreras 
en las dimensiones de la comunicación 
y el transporte, al igual que, el diputado 
de Morena, Rafael Echazarreta Torres 
realizó una propuesta para la misma.

Luego de un receso dispuesto por la 
presidenta de la comisión, diputada 
Carmen González, se adicionaron al 
dictamen las propuestas de los diputados ya señalados 
anteriormente y se sometió a consideración de estos.

Al continuar con los asuntos en cartera, se aprobó por mayoría, 
con el voto en contra de Morena, Movimiento Ciudadano 
y Nueva Alianza, el proyecto de decreto de la iniciativa 
presentada por la Fracción Legislativa del PRI en materia de 
Fortalecimiento de la Representación Democrática en el H. 
Congreso del Estado.

Cabe recordar que, en sesión anterior, la diputada del PAN, 
Dafne López Osorio entregó una propuesta en materia de 

paridad, la cual fue sumada a la iniciativa, y 
durante esta sesión, la diputada de Morena, 
Alejandra Novelo Segura, realizó una propuesta 
de reforma referente a la asignación de 
diputados y diputadas por el principio de 
representación proporcional de los partidos 
políticos y coaliciones.

Convocan a Sexto Período Extraordinario

Por otra parte, en sesión de la Diputación 
Permanente se aprobó la realización de un 
Sexto Período Extraordinario de Sesiones 
correspondiente al Primer Año de Ejercicio 
Constitucional de la LXIII Legislatura, a fin de 
discutir y en su caso aprobar diversos asuntos, 
el cual se llevará a cabo el martes 9 de agosto 
a las 9 horas.

Entre los puntos a desahogarse, se encuentra 
el dictamen de la comisión de Puntos 

Constitucionales y Gobernación, que contiene la modificación 
de la Constitución Política del Estado en materia de movilidad 
y seguridad vial y se expide la Ley de Movilidad y Seguridad 
Vial del Estado de Yucatán.

Asimismo, el dictamen de la citada comisión, que contiene el 
dictamen para modificar la Constitución Política del Estado 
y la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales del 
Estado en materia de fortalecimiento de la representación 
democrática y paridad cualitativa en cargos de elección 
popular en los municipios con mayor población del Estado.

Especial / La Revista 

Aprueban en comisión proyecto 
de dictamen de la iniciativa 

de Ley de Movilidad

LOS DIPUTADOS 
INTEGRANTES DE LA 
COMISIÓN DE PUNTOS 
CONSTITUCIONALES 
Y GOBERNACIÓN 
APROBARON POR 
MAYORÍA EL PROYECTO DE 
DECRETO QUE CONTIENE 
LA MODIFICACIÓN A 
LA CONSTITUCIÓN 
POLÍTICA DEL ESTADO EN 
MATERIA DE MOVILIDAD Y 
SEGURIDAD VIAL.
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OPINIÓN CONGRESO 

Como parte de las propuestas para garantizar 
que la nueva Ley de Movilidad y Seguridad Vial 
garantice los derechos humanos de diversos 

sectores en situación de vulnerabilidad, la Fracción 
Legislativa del PRI planteó que se eliminen todas 
las barreras en el servicio de transporte público que 
impiden el acceso a las personas con discapacidad, 
y que se asignen asientos exclusivos a personas que 
viajen con niñas y niños de la primera infancia.

El coordinador de la bancada priísta, Gaspar Quintal 
Parra, presentó una serie de propuestas encaminadas a 
contemplar en el programa de movilidad la planeación 
de acciones e infraestructura vial que permitan la 
accesibilidad universal en Yucatán.  

Durante la sesión en la Comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, el legislador propuso 
integrar como criterios de movilidad y seguridad 
vial una señalética accesible para las personas con 
discapacidad en los paraderos, información de los 
servicios, centros de transferencia modal y en general 
en todo el nuevo Sistema Metropolitano de Movilidad 
Amable y Sostenible.

De igual manera, adicionar como atribución del 
Instituto de Movilidad el promover la participación 
ciudadana a través de mecanismos inclusivos, eficaces 

en la planeación, implementación y evaluación de 
políticas en la materia.

Además, fomentar la construcción de estacionamientos 
para vehículos adaptados para personas con 
discapacidad, para bicicletas,  y conexiones para el 
intercambio modal con otros medios de transporte.

Asimismo, Gaspar Quintal propuso separar los espacios 
en el transporte público para personas pasajeras con 
niñas y niños de la primera infancia, y de esta manera 
se le considere como uno de sus derechos que debe 
ser respetado al ser usuarias del servicio.

Como parte de las acciones de prevención de factores 
de riesgo y siniestros viales, el diputado también 
planteó que las autoridades de movilidad y seguridad 
vial impulsen la educación vial en coordinación con las 
autoridades educativas. 

El legislador enfatizó que la Fracción del PRI considera 
que el objetivo primordial de la nueva ley debe ser la 
atención de problemas de corto, mediano y largo plazo 
garantizado el derecho a la movilidad sustentable 
bajo el paradigma de los derechos humanos, el  cual 
reconoce la accesibilidad, la perspectiva de género y 
la eliminación de las barreras a las personas que viven 
con alguna discapacidad.

Especial / La Revista 

PRI propone eliminar barreras a personas
con discapacidad en el transporte público 
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Con el objetivo de abatir el rezago y 
contribuir al desarrollo equitativo 
de la ciudad, el Cabildo de Mérida 

aprobó la propuesta del Alcalde, Renán 
Barrera Concha, referente a la tercera 
priorización del Ramo 33 para este año, 
que incluye un conjunto de obras que 
permitirán mejorar la calidad de vida de 
las y los habitantes del Municipio.

La tercera priorización incluye la 
realización de distintas obras de 
infraestructura en las que se destinarán 
más de un millón 478 mil 066 pesos 
para beneficio de 8,766 habitantes, con 
el propósito de seguir brindando a la 
ciudadanía mejores condiciones de vida 
y a la vez fortalecer el desarrollo de la 
ciudad.

En su intervención, el Concejal 
mencionó que estas obras beneficiaran 
principalmente a colonias y comisarías de 
Mérida toda vez que se impulsará crear 
mejores condiciones de vida, económicas, 
sociales y culturales para la sociedad en 
su conjunto.

El Presidente Municipal informó que el 
listado de obras a realizarse en beneficio 
de los habitantes del Municipio, incluye 
construcciones de cuartos para baños, 
dormitorios, pisos y techos firmes y 
señalética; dichas acciones fueron 
aprobadas previamente el pasado 19 
de julio, por el Comité de Participación 
Ciudadana de las Obras del Fondo de 
Infraestructura Social Municipal. 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

Ayuntamiento realiza obras 
de infraestructura para una mejor 

calidad de vida y desarrollo de la ciudad

EN LA SESIÓN 
ORDINARIA DE 
CABILDO, LOS 
REGIDORES 
ENTREGARON 
EL INFORME 
MENSUAL DE 
LAS COMISIONES 
EDILICIAS QUE 
LES HAN SIDO 
ENCOMENDADAS.
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En otro punto, los regidores aprobaron 
la licitación Pública No. LP-2022-CS-
CIRCUITO AVENTURA-01, requerida por 
la Dirección de Gobernación, para la 
contratación, con Recursos Fiscales, 
a fin de brindar a la ciudadanía el 
servicio gratuito de traslado mediante 
el Programa “Circuito Aventura”, ruta 
gratuita de interconexión que unirá el 
Parque Zoológico del Centenario, el 
Parque de Deportes Extremo y Animaya.

Asimismo, aprobaron la designación de la 
ciudadana Victoria Machuca Villa “Vicky 
Villa”, como recipiendaria de la Medalla 
de Honor Héctor Herrera “Cholo” en su 
edición 2022. Esta medalla se concibe 
actualmente como un instrumento para 
exaltar a las y los ciudadanos ilustres que 
se han destacado en el campo del teatro 
regional, promoviendo la idiosincrasia 
del pueblo yucateco.

En la Sesión Ordinaria de Cabildo, los 
regidores también entregaron el informe mensual de sus 
Comisiones Edilicias que les han sido encomendadas, en 
ese concepto, también se entregaron los informes de los 
Organismos Paramunicipales, mismos que corresponden al 
mes de junio del año dos mil veintidós.

Dichas obras se realizarán con Recursos del Fondo de 
Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las 
Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal.

A propuesta del Alcalde, el Cabildo también aprobó la 
Licitación Pública No. LP-2022-ADQ-ASFALTOS-02, requerida 
por la Dirección de Obras Públicas, para la adquisición con 
Recursos Fiscales, de concreto asfáltico en caliente con 
granulometría de 3/8” A Finos, emulsión asfáltica tipo de 
rompimiento superestable y asfalto en frío de polímeros 
modificados,

Los regidores votaron a favor de celebrar Convenio Marco 
de Colaboración Técnica para la Implementación del Plan 
Lingüístico Municipal para el Fortalecimiento y Revitalización 
de la Lengua Maya en el Municipio de Mérida, Yucatán, con 
el Ayuntamiento de Donostia/San Sebastián, la Asociación 
“Garabide Kultur Elkartea” y “Yúuyum”, Asociación Civil.

También aprobaron la firma de convenios de colaboración en 
Materia de Capacitación de Cursos de Extensión, con el Centro 
de Capacitación para el Trabajo Industrial (CECATI), número 
61; el “Centro de Investigación Científica de Yucatán”, a fin 
de llevar a cabo programas conjuntos que sean de beneficio 
para las y los meridanos.

Los regidores igualmente aprobaron un acuerdo con la 
“Fundación Mexicana de Apoyo Infantil”, Asociación Civil, con el 
objetivo de llevar a cabo en los Centros de Desarrollo Integral 
“El Papa” y “Zazil-Ha”, la instalación y el acondicionamiento de 
espacios destinados a la enseñanza y el uso de tecnologías 
para la información y la comunicación, los cuales se impartirán 
gratuitamente a la población.

Finalmente, se autorizó celebrar Contrato de Donación con el 
ciudadano Martín Alejandro Escalante Santana quien debido 
a su discapacidad motriz requiere una motocicleta adaptada, 
que le permita desplazarse con seguridad para desempeñar 
sus actividades.

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA 
CONCHA DIJO QUE LA TERCERA PRIORIZACIÓN 
DEL RAMO 33 PARA ESTE AÑO, INCLUYE UN 
CONJUNTO DE OBRAS QUE PERMITIRÁN MEJORAR 
LA CALIDAD DE VIDA DE LAS Y LOS HABITANTES 
DEL MUNICIPIO.

Igualmente, autorizaron la Convocatoria 13, juntamente 
con las bases de veinte licitaciones públicas, con 
números AP22-FICON-6131-135, AP22-FICON-6131-136, 
EL22-FICON-6133-137, EL22-FICON-6133-138, 
EL22-FICON-6133-139, EL22-FICON-6133-140, 
EL22-FICON-6133-141, OC22-FICON-4414-142, 
OC22-FICON-4414-143, OC22-FICON-4414-144, 
OC22-FICON-4414-145, OC22-FICON-4414-146, 
OC22-FICON-4414-147, OC22-FICON-4414-148, 
VT22-FICON-6141-149, VT22-FICON-6141-150, VT22-
FICON-6142-151, VT22-FICON-6142-152, VT22-
FICON-6142-153 y VT22-FICON-6153-154, requeridas por la 
Dirección de Obras Públicas, para la ampliación de red de 
agua potable y de red eléctrica, construcción de cuartos 
de baños, dormitorios, cocinas, techos y pisos firmes, 
guarniciones y banquetas, sistemas de drenaje pluvial y de 
señaléticas en crucero en diversas colonias, comisarías y 
fraccionamiento, del Municipio.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Anuncian nuevas Rutas Nocturnas 
del Sistema de Transporte “Va y Ven”

Las nuevas Rutas Nocturnas del 
sistema de transporte “Va y ven”, 
ofrecerán a las y los trabajadores 

una opción segura, ágil, cómoda, 
moderna y, sobre todo, que significará 
ahorros de tiempo y dinero, con lo que 
la entidad avanza hacia una movilidad 
inteligente, de calidad y a la altura de lo 
que merecen todos sus habitantes.

Durante su presentación, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal señaló que 
la movilidad en Yucatán se está 
transformando con este paso, pues la 
población contará con un servicio de 
transporte público a través de 13 rutas 
nocturnas, de miércoles a sábado, de 
11:00 de la noche a 5:00 de la mañana. 

Iniciará operaciones el 31 de agosto y, 
en apoyo a la economía familiar, será 
gratuito en su primer mes, a excepción 
de la Ruta Periférico; posteriormente, el 
pago será con la tarjeta inteligente “Va y 
ven” y la tarifa, de 15 pesos.

Al brindar pormenores del lanzamiento 
que promete beneficios, especialmente 
para trabajadores que terminan sus 
jornadas a altas horas de la noche o 
madrugada, Vila Dosal mencionó que 
este esquema contará con ventajas 
como seguridad, una alternativa 
más barata al uso de aplicaciones, 
practicidad de pago al ser electrónico 
y una opción de multimodalidad para 
usuarios de bicicleta, trazabilidad de la 
ruta y sistema de monitoreo, entre otras.

Ante la necesidad de un servicio que 
funcione para un importante número 
de personas, que laboran en horarios 
nocturnos de la industria restaurantera, 

hotelera, de eventos, farmacéutica, salud y medios de comunicación, por 
mencionar algunas, el Gobierno del Estado comenzó a trabajar en la creación de 
rutas nocturnas, pues de acuerdo con la última Encuesta Nacional de Empleo, casi 
22,000 empleados operan en este momento del día, más los cerca de 57,000 que 
cubren turnos.

En promedio, dicho sector gasta cerca de 120 pesos cada vez que debe trasladarse, 
es decir, por 20 días hábiles, suman más de 2,400 pesos, que destinan tan solo 
en esta necesidad, cifra que puede representar hasta el 30% de su ingreso, por 
lo que surgió la idea de lanzar estas operaciones, que funcionarán 24 horas, de 
miércoles a sábados.

Las 13 nuevas Rutas Nocturnas son Centro-42 Sur-Cielo Alto, Centro-60 
Sur, Centro-Canek-Caucel, Centro-Cholul, Centro-Francisco de Montejo-
Fraccionamiento Las Américas, Centro-Harbor, Centro-Kanasín, Centro-La Isla, 
Centro-Tixcacal-Juan Pablo II, Centro-Umán, Circuitos Metropolitano Nocturno y 
Poniente-Plazas, así como la Ruta Periférico del Sistema Metropolitano “Va y ven”.
Sobre la ubicación de los paraderos, se dio a conocer que, para Centro-42 Sur-

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL ANUNCIÓ 

OFICIALMENTE LAS NUEVAS 
RUTAS NOCTURNAS DEL 

SISTEMA DE TRANSPORTE 
“VA Y VEN”.

LAS 13 NUEVAS 
RUTAS 

FUNCIONARÁN 
DE MIÉRCOLES A 

SÁBADO, DE 11:00 
DE LA NOCHE 
A 5:00 DE LA 

MAÑANA. 
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EL NUEVO SERVICIO INICIARÁ OPERACIONES EL 31 DE AGOSTO, 
SERÁ GRATUITO EN SU PRIMER MES, POSTERIORMENTE, EL PAGO 
SERÁ CON LA TARJETA INTELIGENTE “VA Y VEN” CON UNA TARIFA 
DE 15 PESOS.

ESTE ESQUEMA CONTARÁ CON VENTAJAS COMO SEGURIDAD, 
ECONOMÍA, PRACTICIDAD DE PAGO AL SER ELECTRÓNICO Y UNA 
OPCIÓN DE MULTIMODALIDAD PARA USUARIOS DE BICICLETA, 
ENTRE OTRAS.

En su mensaje, el Gobernador agradeció 
a la iniciativa privada y la colaboración 
de este gremio; aseguró que de esta 
forma se seguirá trabajando, con el 
estilo que nos caracteriza en Yucatán, 
en coordinación con los 3 niveles de 
Gobierno, la sociedad civil organizada 
y el empresariado, para hacer los 
cambios que el estado necesita.

Con el lanzamiento de estas rutas, se 
están sentando las bases para que las 
y los yucatecos tengan el servicio de 
transporte que se merecen; “juntos, 
estamos transformando este sistema 
y vamos a seguirlo mejorando, para 
que nunca más demos un paso atrás ni 
volvamos a conformarnos con menos”, 
aseguró el Gobernador en presencia de 
los alcaldes de Mérida, Renán Barrera 
Concha; Kanasín, Edwin José Bojórquez 
Ramírez y Umán, Gaspar Ventura 
Cisneros Polanco.

En su turno, el titular del Instituto 
de Movilidad y Desarrollo Urbano 
Territorial (Imdut), Rafael Hernández 
Kotasek, indicó que, a través de 
40 vans y 10 autobuses “Va y ven”, 
equipados con validadores de tarjeta 
para pago electrónico y rack para 2 
bicicletas, funcionarán las 13 rutas 
que van del Centro Histórico a barrios; 
para su diseño, se consideró cuáles 
trayectos son los de mayor aforo y 
los que, al integrarse a no más de 1 
kilómetro de distancia, cubran a casi 
931,000 personas.

Cuentan con 2 circuitos para conectar 
radiales, con frecuencias entre 20 y 30 
minutos máximo, en favor de más de 
490,000 trabajadores pertenecientes 
a la Población Económicamente 
Activa (PEA); se hará uso de alta 
tecnología, con la implementación 
de geolocalizadores en las unidades, 
vinculadas al Centro de Control y 
Monitoreo, para mejorar la operación 
por medio de programaciones de 
servicio, evaluación de rutas y 
actualización de la app, disponible 
en todas las tiendas de aplicaciones, 
el día del arranque de este servicio, a 
través de la cual los usuarios podrán 
dar seguimiento en tiempo real y 
consultar las rutas.

Para consultar más información 
acerca de este servicio y sus varios 
trayectos, está disponible el sitio web 
www.vayven.yucatan.gob.mx

Cielo Alto, Centro-60 Sur, Centro-Canek-Caucel, Centro-Cholul, Centro-Francisco de 
Montejo-Fraccionamiento Las Américas, Centro-Harbor, Centro-Kanasín, Centro-La 
Isla, Centro-Tixcacal-Juan Pablo II y Centro-Umán, estarán ubicados en la calle 58 
entre 57 y 59 del primer cuadro de la ciudad.

Mientras tanto, el de Circuito Metropolitano Nocturno estará en la 103 por 64-I y 
64-H, parque Melitón Salazar; Circuito Poniente y Plazas, sobre Periférico, frente a la 
Dirección de Transporte, y finalmente, la Ruta Periférico, en sus mismas 69 paradas.
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CAMPECHE

Fundación Coca-Cola México, 
Marea Azul A.C. y Bepensa actúan 
a favor del planeta en Campeche 

Con la intención de impulsar una conciencia ecológica 
y sumar a una cultura de mejora en el manejo de 
residuos en el estado de Campeche, Fundación 

Coca-Cola y Bepensa en alianza con Marea Azul A.C. 
realizaron la apertura de la primera Planta de Eco-
Reciclaje en la Península de Atasta. Con esta acción se 
estará fortaleciendo una cadena de valor y de reciclaje en 
la región.

Derivado de esta alianza, durante el año 2021, con una 
inversión por parte de The Coca-Cola Foundation de 
casi USD $107,000 se llevó a cabo la construcción de las 
instalaciones y adquisición de infraestructura para esta 
planta de reciclaje de residuos plásticos, que tendrá la 
capacidad de acopiar 10 toneladas de PET mensuales 
que serán entregados a PetStar para su reciclaje en una 
economía circular sustentable y de valor social.

Esta planta estará en operación continua a cargo de la 
reconocida asociación Marea Azul A.C. y cuenta con la 
participación directa de 20 personas de la comunidad. De 
esta manera, se contribuye a mitigar la contaminación 
ambiental, generada por la exposición de algunos plásticos 
en la laguna y humedales de la Península de Atasta.

Esta acción contribuirá a la implementación de una 
cultura de reciclaje en las 7 comunidades que conforman 

Especial / La Revista 

FUNDACIÓN COCA-COLA, MAREA AZUL 
A.C. Y BEPENSA INAUGURAN LA PRIMERA 
PLANTA DE ECO-RECICLAJE EN LA 
PENÍNSULA DE ATASTA CAMPECHE.
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la Península, y busca mantener un ecosistema 
limpio y libre de plástico, con el objetivo de reducir 
gradualmente la concentración de microplásticos en 
la cadena alimenticia de los organismos que viven 
en ese ecosistema.

Durante el evento de inauguración Rosemarie 
Lazarus Jaber, presidenta del DIF de Cd. del Carmen, 
en representación de Pablo Gutiérrez Lazarus, 
presidente municipal, destacó la relevancia de este 
proyecto y sus alcances y ejemplo no sólo para la 
zona sino también para el resto del estado.

Carla Barrientos, gerente de programas ambientales 
de Fundación Coca-Cola, remarcó el compromiso 
de la organización para con la sociedad, en cuanto 
al manejo de residuos: “Nuestro compromiso está 
orientado a seguir sumando a la comunidad. La 
gente de Campeche es gente muy trabajadora, y 
muy orgullosa de sus recursos naturales. Una vez 
más, logramos una colaboración entre Gobierno, 
industria y sociedad, clave para lograr que nuestro 
amor por México se multiplique, y se transforme en 
acciones concretas que produzcan bienestar en la 
comunidad”.

Por su parte, Agustín Menéndez Reyes, gerente 
de Asuntos Corporativos de Bepensa, detalló su 
colaboración para permitir que el proyecto se 
convierta en una iniciativa circular. “Mantenemos un 
compromiso firme con la sustentabilidad y remarcar 
que el participar en este tipo de proyectos para 
Bepensa es fundamental ya que, se suman al cuidado 
y conservación del medio ambiente en beneficio de 
todos”. 

También estuvo presente, Lourdes Rodríguez Badillo, 
fundadora y directora de la organización Marea Azul, 
la cual cuenta con 30 años de experiencia en pro 
del medio ambiente, y principal actor responsable 
del funcionamiento y gestión de la planta de Eco-
reciclaje de Atasta, quien mostró el funcionamiento 
de la planta a los asistentes, solicitando su apoyo 
para realizar acciones que involucren más a la 
comunidad para que el proyecto sea exitoso pero 
sobre todo, cumpla su misión de retirar los residuos 
plásticos del ecosistema.

Fundación Coca-Cola México y Bepensa, como parte 
de la Industria Mexicana de Coca-Cola, a través de 
estas acciones continúan trabajando para acercarse 
aún más a su meta global por Un Mundo Sin Residuos. 

Este objetivo que se han propuesto incluye el 
recuperar el 100% de las botellas que ponen en el 
mercado sin importar de donde provengan, así como 
integrar al menos el 50% de resina reciclada en 
todos sus envases. 

Actualmente ya cuentan con envases, como la 
botella azul de Agua Purificada Cristal o Sprite, 
hechos 100% de resina reciclada y reciclable 
provenientes de PetStar, lo cual les permite actuar 
contundentemente en la mitigación del cambio 
climático.

DURANTE EL EVENTO DE INAUGURACIÓN 
ROSEMARIE LAZARUS JABER, PRESIDENTA DEL DIF 
DE CD. DEL CARMEN, DESTACÓ LA RELEVANCIA DE 

ESTE PROYECTO Y SUS ALCANCES.

CON ESTA COLABORACIÓN ENTRE INDUSTRIA, 
ORGANIZACIONES CIVILES Y COMUNIDAD, SE 
RETIRARÁN 10 TONELADAS MENSUALES DE 

PET Y OTROS PLÁSTICOS DEL ENTORNO.
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El Gobierno del Estado tiene 
actualmente finanzas 
sostenibles y condiciones 
adecuadas para mejorarlas aún 

más, expresó hoy el gobernador Carlos 
Joaquín.

Precisó que no hay nueva deuda, la 
de corto plazo ya se ha pagado toda 
y queda únicamente la que se viene 
pagando, heredada de gobiernos 
anteriores.

Carlos Joaquín explicó que el próximo 
gobierno tendrá la oportunidad de 
trabajar, pues se han dejado las 
bases para ser autofinanciable. 
Añadió que con trabajo constante, 
con una administración disciplinada, 
seguramente tendrá una 
autosuficiencia.

Durante el programa Caminando Juntos, 
que se transmitió por las redes de la 
Coordinación General de Comunicación 
y desde el Sistema Quintanarroense de 
Comunicación Social, el secretario de 
Finanzas y Planeación Ricardo Román 
Sánchez Hau dio a conocer que al inicio 
de la administración de Carlos Joaquín 
se heredó una deuda pública por 19 mil 
170 millones de pesos.

A la fecha, se ha disminuido a 18 mil 868, 
que significa que se logró amortizar 
más de 300 millones de pesos. La 
deuda per cápita bajó de 13 mil pesos 
a nueve mil por cada quintanarroense.

Se explicó que la recuperación 
económica tras la emergencia sanitaria 
ha permitido recuperar los ingresos del 
estado, la recaudación de los ingresos, 
y eso ha permitido tener mejores 
posiciones ante las calificadoras de 
riesgo.

Durante el programa, el gobernador 
Carlos Joaquín habló de la presencia 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, que ya es prácticamente una 
vez al mes, para supervisar las obras 
del tren maya, que será importante 
para el desarrollo del estado.

El titular del Ejecutivo expresó que las 
expropiaciones de los terrenos para el derecho 
de vía se han hecho de forma coordinada. El 
98% son acordadas para agotar estos procesos 
jurídicos y garantizar los pagos.

En relación con los contagios por covid-19, el 
gobernador de Quintana Roo informó que ha ido 
a la baja, con una curva totalmente descendente. 
No hay intubados, no hay defunciones, y se 
siguen los procesos de vacunación.

Añadió que se han detectado dos casos de viruela 
símica, el segundo está estable y finalmente 
recomendó seguir con los cuidados y las medidas 
preventivas, así como los hábitos de higiene.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo tienen finanzas sanas
y sostenibles: Carlos Joaquín

“EL PRÓXIMO 
GOBIERNO TENDRÁ 
LA OPORTUNIDAD 
DE TRABAJAR, PUES 
SE HAN DEJADO LAS 
BASES PARA SER 
AUTOFINANCIABLE”

EL GOBERNADOR 
DE QUINTANA ROO, 
CARLOS JOAQUÍN, 
INFORMÓ QUE NO 
HAY DEUDA NUEVA, 
LA DE CORTO PLAZO 
SE HA PAGADO Y 
LAS CONDICIONES 
FINANCIERAS SON 
LAS MEJORES.
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OPINIÓN 

Hace aproximadamente 100 mil a 300 mil 
años, la especie biológica autodenominada 
homo sapiens  inició su presencia en la 

superficie del planeta, como culminación de 
un proceso evolutivo que incluyó a diversos 
“homínidos” de más antigua data.   Esta 
nueva especie se caracterizaría por su amplia 
capacidad cognitiva  y de creación tecnológica 
para aprovechar y transformar el “habitat”, y 
una intensa propensión a agruparse motivados 
por afinidades y autodefensa.  Con el tiempo 
y el aumento de la población, las afinidades 
propendían a ser producto de tres grandes 
motivaciones que devendrían patologías: 
territorio, raza y religión.

La especie mostró una alta capacidad 
reproductiva, sin ningún freno orgánico, como 
no fuera la alta mortalidad producto de la falta 
de alimentación adecuada y remedios para la 
enfermedad. 

Los grupos que conquistaron las tierras 
productivas de las latitudes templadas 
prosperaron y con base en ello se lanzaron a la 
conquista de territorios en otros continentes y 
latitudes.  Los grupos asentados en las regiones 
tropicales y frías encontraron un equilibrio con 
el medio natural.  Fueron objeto de conquista y 
depredaciones. 

Los conquistadores implantaron un enfoque 
extractivista de recursos naturales y con el 

tiempo adoptaron regímenes de capitalismo 
silvestre voraz y alimentaron así un afán de 
acumulación de riqueza sin límite.

El avance de la ciencia y la tecnología y el 
urbanismo redujeron drásticamente la mortalidad 
de niños y jóvenes.  La población mundial tendió 
a crecer de manera inexorable, hasta llegar a 
aproximarse a los 10 mil millones de habitantes 
que habitan ya todos los confines del planeta.
  
Como resultante de la economía extractivista 
y depredadora de los recursos naturales, 
numerosos y ricos ecosistemas han sido 
devastados y sus poblaciones hundidas en la 
miseria.  

La contaminación de aire, cuerpos de agua 
dulce y los océanos ha iniciado ya la ruptura 
de los equilibrios del planeta.  Este ya empieza 
a reaccionar con cataclismos, inundaciones, 
deshielo de los casquetes polares, cambio 
destructor de los climas. 

Mientras tanto los gobiernos racionales nos 
tranquilizan declarando que “ya estudian el 
problema”.  Los intereses económicos dominantes 
“sueñan” con irse a vivir a Marte.

El autor aspira sólo, a sus 80 años, a no toparse 
con una muerte violenta o por no contar con agua.

El suicidio del 
homo sapiens

Por Francisco Javier Alejo López

Las redes 5G ya están en implementación en 
muchos lugares del mundo y comenzarán 
a masificarse en el corto plazo acortando 
tiempos y distancias para casi cualquier tipo 
de actividad.
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CONSTRUYENDO 

Seguro alguna vez has presenciado una 
conferencia en la que el presentador aprieta 
el botón del control remoto, y la diapositiva 

no cambia de inmediato a la siguiente, entonces 
los nervios hacen que el orador apriete de nuevo 
una segunda, tercera o más veces. Cuando el 
aparato por fin responde, entonces pasan todas 
las diapositivas juntas según el número de veces 
que haya apretado, luego quiere regresar, y… ya 
todo es un desastre, el orador ya tiene un ataque 
de nervios espectacular, y probablemente no 
recupere la seguridad y compostura por el resto 
de la charla.

Eso no sucede porque el dispositivo de control 
esté fallando, sino por un fenómeno conocido 
como latencia, definido éste como el tiempo 
que le toma a una señal ser enviada, llegar a su 
destino y retornar con la respuesta.

En el caso que nos ocupa, esa señal viaja a través 
de una red WiFi existente en el auditorio o salón 
de conferencias.

También te habrás fijado que hace mucho que 
no compras un software de aquellos que venían 
en un CD, unidad USB, o descargabas de un sitio 
para instalar en el disco duro de tu computadora. 
Salvo contadas excepciones, ahora casi todo 
consiste en pagar una tarifa periódica por utilizar 
un programa que se encuentra en la nube. A esto 
se le conoce como cloud computing.

Conocidas como la quinta generación en 
tecnología de transmisión de datos inalámbrica, 
las redes 5G ya están en implementación en 
muchos lugares del mundo y comenzarán a 
masificarse en el corto plazo. La Asociación GSM 
estima que para 2025 las redes 5G contarán con 
más de 1.7 mil millones de suscriptores en el 
mundo.

Y los dos conceptos mencionados, la latencia y el 
poder computacional de la nube, tienen mucho 
que ver con las redes 5G, las cuales permitirán 
reducir hasta casi eliminar por completo el 

trabajo de procesamiento computacional que 
hoy se realiza en los dispositivos como teléfonos, 
tabletas y computadoras, para hacer ese 
trabajo en la nube, donde está la computadora 
más grande, más poderosa y más versátil que 
cualquier otra cosa que puedas sostener con tus 
manos.
De este modo, los nuevos dispositivos no 
necesitarán capacidad de almacenamiento o 
poder de procesamiento, sino la mejor y más 
eficiente conectividad para enviar datos, que 
serán procesados y almacenados en la nube, y 
te regresarán una respuesta en el menor tiempo 
posible, es decir, con una muy baja latencia.

En construcción, esto tendrá un impacto brutal 
conforme avancen las máquinas de operación 
remota o autónoma. También revolucionará la 
inmediatez con la que se pueden monitorear 
obras de construcción que estén al otro lado del 
mundo. Imagínate que en la realización de las 
obras del Tren Maya, tengas una excavadora que 
esté siendo controlada por un operador mucho 
más experto y productivo que un tabasqueño, 
pero que lo haga desde un simulador en Bélgica, 
o en Chicago. La respuesta en tiempo real que 
ofrecen las redes 5G, permitirán que esto sea 
posible, nos guste o no.

El impacto en la construcción, 
de la quinta generación de redes

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

Las redes 5G 
ya están en 
implementación en 
muchos lugares 
del mundo y 
comenzarán a 
masificarse en 
el corto plazo 
acortando tiempos 
y distancias para 
casi cualquier tipo 
de actividad.
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OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL

Como titular de la cátedra de 
Administración de Portafolios 
de Inversiones y ejecutivo de 

cuenta en la Banca Patrimonial de 
Banamex (Antes del Citi) he tenido 
el gusto de conocer a cientos de 
personas exitosas en el tema 
monetario. Hablar de dinero puede 
ser tan delicado como platicar de 
religión y política. 

Sin embargo, gracias a la sabiduría 
acumulada en décadas, generando 
inversiones exitosas, muchas 
personas hoy son grandes maestros. 
Conforme las ciencias sociales 
van avanzando, también lo hace 
la relación entre el individuo y los 
billetes. Por eso la columna de hoy 
se titula “El Valor del Dinero”.

El dinero, más allá de su masa física 
o electrónica, es una emoción. Tener 
plata en las reservas significa tres 
cosas: Seguridad, poder y libertad. 
Cabe aclarar que cada una de estas 
definiciones tiene un polo negativo y 
un polo positivo (Yin Yang, pues). La 
fuerza creativa de un emprendedor 
lo lleva a buscar la mejor versión de 
sí mismo generando un servicio que 
facilita la vida de millones de almas. 

El vacío emocional de un político 
corrupto lo lleva a engañar a miles 
mientras destruye las arcas del 
estado. La generosidad de un joven 
transforma la vida de cientos de 
personas sin qué comer.

Uno de los tres elementos que 
aprendí siendo asesor financiero en 
Banamex fue gracias al tiempo que 
invertí aprendiendo de mis clientes 
acerca de cómo habían construido 
su riqueza. 

En su totalidad todos tenían bienes 
raíces, negocio propio y un portafolio 
de inversiones. Algunos tuvieron un 
comienzo difícil, pero empezaron 
a ahorrar desde que comenzaron a 
ganar dinero. 

Uno de sus mejores secretos era 
nunca depender de un solo ingreso. 
Si el negocio iba mal, entonces las 
rentas pagaban los recibos de agua 
y luz. Si los inquilinos se iban, el 
portafolio de inversiones ayudaba 
con la manutención de la casa. 

Pero el secreto mejor guardado era 
la relación entre el dinero y el tiempo. 
El poder del interés compuesto no 
es un tema de algunos meses o 
años. Cuando un inversionista ha 
aplicado con éxito y disciplina sus 
estrategias, los frutos llegarán en 
abundancia. 

El tema es que para que esto suceda 
deben de pasar por lo menos 20 años. 
Por eso los maestros del manejo del 
oro entienden que hay que empezar 
desde jóvenes a ahorrar. 
El Valor del Dinero radica en la 
cultura del esfuerzo y la paciencia. 
La gratificación instantánea, 
este factor de nuestro tiempo, no 
ayuda en nada a nadie con altas 
aspiraciones. 

El Valor del Dinero
Por Edwin Carcaño Guerra

El Valor del Dinero 
radica en la cultura del 
esfuerzo y la paciencia.



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


